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Con unidad, retos 
ante gobierno de EU

 » ES LA POSICIÓN DE EMPRESARIOS ANTE EL INICIO DE LA ADMINISTRACIÓN DE DONALD TRUMP; NECESARIA, SUMA DE ESFUERZOS ENTRE 
AUTORIDADES E INICIATIVA PRIVADA PARA MEDIDAS DE DESARROLLO INTERNO: CCE   

INSTRUYE 
GOBERNADORA 
GESTIÓN DE 
RECURSOS 

CANACO, CON 
PÉRDIDAS DE 
HASTA 50% 
POR COMERCIO 
INFORMAL EL AROMA DE LA VAINILLA

FONDO DEL 
“CORUCO” DÍAZ 
PASA A LA 
SECRETARÍA 
DEL BIENESTAR
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CULTURA DE LA PAZ PARA EL BUEN VIVIR

LA TINTA INSOMNE

M. en D. Primo Blass

Jorge Arturo Hernández

Casualidades, causalidades, 
y cultura de paz

Cuando ya no importe

HOY ESCRIBEN:

P›6

ESTRATEGIAS
Jesús Castillo García

Policía infiltrada 
por el narco 

Inicia Margarita González Saravia 
el Registro Único de Mascotas

 › Mediante esta herramienta se busca prevenir el maltrato de animales y el rastreo de 
aquellos que llegaran a perderse; además, se tendrá un control para la organización de 
campañas de esterilización gratuitas 

 › Las festividades abarcarán municipios de las siete 
regiones del estado y se realizarán durante el primer 
trimestre del año 
 › Se desarrollará un plan de acciones que contempla 

labores operativas y de prevención para preservar la paz 
y el orden

Impulsa José Luis Urióstegui el 
ordenamiento territorial

 » CON LA INSTALACIÓN DE LA JUNTA LOCAL CATASTRAL

 » AUTORIDADES ESTATALES, FEDERALES Y MUNICIPALES

Implementarán operativos de 
seguridad en carnavales

Desfilan ante 
diputados 
aspirantes a 
alcaldía de 
Tepalcingo

Certificarán a 
establecimientos de 
atención médica

La inteligencia artificial 
crea por primera 

vez un tratamiento 
experimental para 
una enfermedad 
olvidada por las 
farmacéuticas
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La colaboración interinstitucional es el eje de las acciones 
de seguridad que implementan las nuevas administraciones 
local y federal en la presente coyuntura de violencia en el 
territorio nacional.

En el contexto de los carnavales que comienzan en estos días 
con actividades previas a los grandes festejos, en diferentes 
municipios de Morelos, el llamado a la corresponsabilidad 
que realizan la gobernadora Margarita González Saravia y el 
mismo Congreso del estado a los municipios, resulta esencial 
en tareas como la regulación de los horarios de la venta de 
alcohol.

Es desde los Ayuntamientos en donde se gestan políticas 
determinantes para que en mayores escalas se materialicen 
conductas que coadyuven a una construcción de paz. Desde 
los municipios deben surgir líneas de acción para consolidar 
una convivencia segura y un orden con el estado de derecho 
por delante.
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El gobierno federal establecerá nuevos 
modelos y estándares de evaluación de 
establecimientos de atención médica 
como clínicas privadas, hospitales, far-
macias, entre otros, con el fin de garan-
tizar mayor seguridad y calidad.
La Secretaría de Salud federal informó 
que para ello, el Consejo de Salubridad 
General (CSG), a través de la Comisión 
para la Certificación de Establecimien-
tos de Atención Médica, puso en mar-

cha el plan de mejora para que dichos 
negocios o instancias reciban el certifi-
cado que acredita que prestan servicios 
conforme a la norma.
La secretaria del Consejo, Patricia 
Clark, explicó que el nuevo modelo in-
cluye la clasificación de los estableci-
mientos de acuerdo a su perfil de servi-
cios, por ejemplo: unidad móvil, unidad 
de primer nivel, hospital, laboratorio o 
clínica de hemodiálisis, y con base en 
ello serán evaluados.
Subrayó que este plan permitirá que 
más unidades estén certificadas, contri-
buyendo así a mejorar la calidad de la 
atención y la seguridad del paciente, que 

son ejes de la actual administración… 
“la certificación es el proceso mediante 
el cual se reconoce a los establecimien-
tos de atención médica que cumplen los 
estándares necesarios”, abundó.
El plan incluye el desarrollo de nueve 
diferentes manuales con los estándares 
de procesos de evaluación para la cer-
tificación, es decir, “uno por cada tipo 
de unidad: hemodiálisis, primer nivel, 
hospital, hospital ambulatorio, unida-
des de diagnóstico, atención domici-
liaria, rehabilitación, atención mental y 
unidades móviles.
“Los establecimientos con prioridad 
para ser evaluados son las clínicas de 

hemodiálisis y las unidades de primer 
nivel de atención, como son los centros 
de salud. Además, se harán pruebas pi-
loto en establecimientos seleccionados. 
En este trabajo también participan la 
Comisión Federal para la Protección 
de Riesgos Sanitarios (Cofepris) y la 
Dirección General de Calidad y Educa-
ción en Salud (DGCES)”.
La dependencia federal presentó el cro-
nograma de trabajo con la meta de que 
en septiembre de este año se cuente con 
los nueve estándares, para después ini-
ciar la inscripción de los establecimien-
tos que desean certificarse, la capacita-
ción del personal y la identificación de 
unidades piloto.

Certificarán a establecimientos de atención médica
 › Se busca garantizar 

seguridad y calidad: SS 

Como parte de las políticas en 
materia de bienestar animal que 
impulsa el Gobierno de Morelos, 

este domingo la titular del Poder Eje-
cutivo, Margarita González Saravia, 
dio inicio en una primera etapa, al Re-
gistro Único de Mascotas (RUM), una 
iniciativa diseñada para censar y tener 
un control efectivo de los animales de 
compañía, como perros y gatos.
Dicho proyecto está a cargo de la Secre-
taría de Desarrollo Sustentable (SDS), y 

tiene el objetivo de fomentar la tutoría  
responsable, así como prevenir el mal-
trato y el rastreo de mascotas perdidas, 
es decir, si un canino o felino se extra-
vía, se emitirá una alerta en un radio 
determinado al domicilio inscrito, para 
informar a otros usuarios del RUM en 
la zona, lo que facilitará la localización 
y retorno seguro al hogar.
Durante el evento llevado a cabo en la 
Unidad Deportiva “Benito Juárez”, en 
la colonia Benito Juárez del municipio 

de Emiliano Zapata, la primera gober-
nadora en la historia de la entidad estu-
vo acompañada de Héctor Javier García 
Chávez, jefe de la Oficina de la Guber-
natura; Santos Tavarez, presidente mu-
nicipal de Emiliano Zapata y parte del 
Cabildo, así como de asociaciones civi-
les, y puntualizó que la iniciativa tam-
bién permitirá organizar campañas de 
esterilización, principalmente en zonas 
cercanas a Áreas Naturales Protegidas 
(ANP); asimismo, refirió que no repre-

senta un gasto o impuesto por la tenen-
cia de animales, ya que es gratuita.
“El cuidarlos y que hagamos esta alian-
za entre ustedes y el Gobierno es algo 
histórico y fundamental, este es el pri-
mer municipio, pero vamos a hacerlo en 
todo el estado de Morelos; tenemos que 
generar conciencia en la niñez y juven-
tud que los animales son seres vivos, 
sintientes y que debemos respetar”, co-
mentó la mandataria estatal.
Por su parte, el titular de la SDS, Alan 
Dupré, destacó que a partir de ahora 
cada perro y gato contará con una clave 
de identificación, por lo que se refuerza 
la relación entre el cuidado animal y el 
ambiente, además, se generan prácticas 
responsables y sostenibles en beneficio 
de la población; quienes deseen sumar-
se a esta acción pueden hacerlo a través 
de este link: https://sire.morelos.gob.
mx/registro/rum
“Este registro nos va a permitir contar 
con índices y estadística, con los que 
nosotros como gobierno estatal podre-
mos plantear políticas para el cuidado 
y bienestar de nuestros animales de 
compañía; el RUM contiene el nombre 
de la persona tutora del animal, tiene 
una clave única de registro que son las 
siglas de quien los registra y el año, 
cuenta con la dirección del dueño y el 
número de teléfono para que se comu-
niquen en caso de extravío”, detalló el 
servidor público.
Cabe mencionar que durante el evento 
al que acudieron decenas de personas 
con sus animales de compañía, el pri-
mer registro fue para “Manchas”, una 
canina mestiza que vive en la Secreta-
ría de Desarrollo Sustentable.

Inicia Margarita González Saravia 
el Registro Único de Mascotas

 » MEDIANTE ESTA herramienta se busca prevenir el maltrato de animales y el rastreo de 
aquellos que llegaran a perderse; además, se tendrá un control para la organización de 
campañas de esterilización gratuitas 

tlaullipreciado@gmail.com

TLAULLI ROCÍO PRECIADO
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Jesús Juan Rogel Sotelo, expresi-
dente municipal de Tepalcingo; Al-
fredo Sánchez Vélez, quien ganó las 
elecciones pasadas, y cuyo triunfo 
electoral fue anulado por no cumplir 
con la autoadscripción indígena; e 
Iván Cardoso Triana, segundo lugar 
en las votaciones, han buscado a los 
diputados locales con la intención 
de ser considerados en la terna que 
enviará el Ejecutivo estatal al Con-
greso para designar al nuevo alcalde 
del municipio.
Hasta el pasado viernes, la goberna-
dora Margarita González Saravia no 
había presentado ninguna propuesta 
para designar a un edil en Tepalcin-
go, ya que la normativa establece que 
el Cabildo de Tepalcingo debe notifi-
car formalmente la ausencia absoluta 
del presidente municipal al Ejecutivo 
estatal.
De darse lo anterior, la mandataria 
estatal tendría un plazo de 10 días 
para remitir una terna al Congreso y 
que los diputados puedan tomar una 
determinación. Sin embargo, mien-
tras esto no ocurra, el Congreso se 
encuentra imposibilitado para inter-
venir en el proceso de designación del 
nuevo alcalde.
No obstante, varios son los aspirantes 
que han buscado a los legisladores 
locales,  quienes deberán considerar 
dentro de su determinación el requi-
sito de autoadscripción indígena para 
dicha designación. 
Mientras tanto, Tepalcingo es gober-
nado por la síndica Carlina Deyanira 
Mendoza Quintero, quien a decir del 
secretario de Gobierno, Juan Salgado 
Brito, cuenta con el apoyo de los ciu-
dadanos del municipio.

 › El Cabildo debe notificar 
la ausencia de presidente 
municipal al gobierno del 
estado

Desfilan ante 
diputados 
aspirantes a 
alcaldía de 
Tepalcingo

tlaullipreciado@gmail.com

TLAULLI ROCÍO PRECIADO

En virtud de que algunos pro-
gramas federales no han 
publicado lineamientos de 

operación relativos a las aportacio-
nes bipartita, el gobierno del estado 
habrá de esperar a finales del mes 
la asignación detallada de recursos 
para algunas áreas.
La secretaria de Hacienda, Mirna 
Zavala Zúñiga, explicó que hay 
algunos programas del gobierno 
federal que implican concursos 
y la participación conjunta de 

recursos, pero ante el inicio del 
sexenio, en muchos casos no se 
han dado a conocer las reglas de 
operación.
La instrucción de la gobernado-
ra Margarita González Saravia es 
gestionar todos los fondos posibles 
para Morelos, de tal manera que 
en caso de resultar -de alguna for-

ma- seleccionada la entidad, será 
necesario hacer algunas asignacio-
nes de recursos. Tal es el caso de 
proyectos de Secretarías, Institutos 
y algunos Fondos, como el de la Ju-
ventud, de la Mujer, en materia de 
infraestructura, Ciencia, Cultura e, 
incluso, Turismo.
En este sentido, la responsable de 
las finanzas mencionó que hay 
cierto margen dentro de cada or-
ganismo institucional y, en otros 
casos, -si la cifra es superior- po-
drían hacerse solicitudes de am-

pliación, las cuales se analizarán 
de manera detallada. El objetivo 
central, subrayó, es optimizar los 
recursos.
Zavala Zúñiga comentó que otras 
peticiones relacionadas con más 
fondos se analizarán conforme a 
proyectos específicos, pero dejó 
en claro que aquellas relativas con 
pagos de salarios o de operación se 
revisarán con suma meticulosidad, 
porque en esos casos ya se pro-
gramó y se aplicarán las medidas 
de austeridad ya establecidas. Es 
decir, que difícilmente se autori-
zarán más presupuestos para esos 
conceptos.

Instruye gobernadora gestión de recursos 
 » EL GOBIERNO estatal 

aguarda lineamientos de 
programas federales de 
aportación bipartita

MIRNA ZAVALA, SECRETARIA de 
Hacienda.
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Descuentos o promociones efectivos sobre precio normal en etiqueta.  Máximo 2 productos por cliente o agotar existencias. Vigencia 20 al 22 de enero de 2025. 
Precios, condiciones y características válidas excepto por errores de impresión. Las imágenes de algunos productos pueden variar debido a cambios en la presentación. Ofertas válidas sólo en Morelos. www.farmaciasguadalajara.com

 

Visita tus Nuevas SuperFarmacias
Calle Callejón 

#19, Entre Calles 
Jiutepec y Par Víal, 
Col. Atlacomulco, 
Jiutepec, Morelos

Av. Emiliano Zapata 
#108, Entre Calles 
Eugenio J. Cañas

y del Artista, 
Col. la Pradera, 

Cuernavaca, Morelos

* Su venta requiere receta médicaConsulte a su médico. Evite la automedicación.

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorro85%

H
AS

TA

40%

PAÑALES 
CONFIHÁBILE

*Excepto predoblado

30%

ALMOHADILLAS 
FACIALES 
COTTONI

PINGÜINOS, CHOCOROLES, 
GANSITOS MARINELA

Minis

$2000

3

PAPILLAS NATU KIDS

$1090113 gr. x

LÍNEA NATURELLA
*Excepto packs

20%

ANTIDIABETES

$25400

85%

VILDAGLIPTINA/METFORMINA 
PHARMALIFE 50/850 mg. 
60 comprimidos

$3500

85%

METFORMINA/GLIBENCLAMIDA 
PHARMALIFE 500/5 mg. 30 tabletas

LORATADINA/
AMBROXOL 
PHARMALIFE
120 ml.

ANTIHISTAMÍNICOS

$290085%

PSICOTROPOS
CITALOPRAM 
PHARMALIFE  
20 mg. 14 tabletas $2000

85%

DIURÉTICOS
ESPIRONOLACTONA PHARMALIFE  
25 mg. 20 tabletas

$2900

MONTELUKAST PHARMALIFE  
10 mg. 20 tabletas

85%

VÍAS RESPIRATORIAS

70%

$1100

ANTIGRIPALES
CLORFENAMINA/ PARACETAMOL/ 
CAFEÍNA PHARMALIFE 10 tabletas

$5400

ANTIBIÓTICOS
CEFTRIAXONA IM PHARMALIFE
1 gr. 3.5 ml. ampolletas

85%

FAMILIA BIRDMAN 
FALCON

COMPLEMENTO 
ALIMENTICIO

ANTIGRIPALES

LÍNEA 
ANTIFLU-DES

40%

FAMILIA 
TESALON

VÍAS RESPIRATORIAS

50%

ANTIHELMÍNTICOS

LÍNEA LOXCELL

45%

LÍNEA SOLANUM

50%

40%

FAMILIA 
CENTRUM

*Excepto Balance
 y packs

ARDOSONS
20 cápsulas

ANTI-ARTRÍTICOS

$6900

$3500

ANTIDIABETES

MICROLET LANCETAS 
COLORES 25 piezasCARDIOVASCULARES

45%

LÍNEA LODESTAR
*Excepto Duo 50/2.5 mg.

ANALGÉSICOS
LÍNEA TEMPRA 
*Excepto infantil, 
pediátrico y Fen

40%

ANTIHISTAMÍNICOS
ALLEGRA 

180 mg. 10 tabletas

ANTIBIÓTICOS

LÍNEA KOPTIN

40%

$11200

BISOLVON
120 ml. adulto o infantil

BRONCODILATADORES

2
$79900

40%

LAXANTES
CIRUELAX FORTE 

25 mg. 24 comprimidos

$11900

ANTIOBESIDAD

MICROBIOT FIT
180 mg. 15 o 30 cápsulas

SAL DE UVAS PICOT
10 sobres

ANTIÁCIDOS
LÍNEA NESAJAR

45%

2
$7800

45%
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La gobernadora Margarita 
González Saravia presidió 
este lunes la sesión de la Mesa 

de Coordinación Estatal para la 
Construcción de Paz y Seguridad en 
el municipio de Tetela del Volcán, 
donde, con la asistencia de los alcal-
des de la región noroeste, se refren-
dó un trabajo de colaboración para 
avanzar, con paso firme, en el obje-
tivo de regresar la paz y tranquili-
dad a todo el pueblo de Morelos.
Asimismo, desde este lugar, la pri-
mera jefa del Ejecutivo estatal in-

dicó que la participación ciudadana 
es importante para lograr mayores 
resultados en el combate a la inse-
guridad y, a su vez, impulsar el de-
sarrollo de las 36 municipalidades 
que conforman la entidad.
Para ello, se informó que la Secre-
taría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC) cuenta con los 
números de Emergencia 9-1-1, así 
como 089 Denuncia Anónima, que 
operan las 24 horas del día durante 
todo el año.
En la reunión también se abordaron 

los temas relevantes de los últimos 
acontecimientos en esta parte del es-
tado y las estrategias que se desarro-
llan entre las instituciones federales, 
estatales y municipales que integran 
la Mesa de Coordinación Estatal 
para la Construcción de Paz y Segu-
ridad, con el fin de hacer prevalecer 
el orden social.
Previamente, Margarita González 
Saravia, acompañada del alcalde de 
Tetela del Volcán, Esaud Mendoza 
Solís, realizó Honores a la Bandera 
en el centro de dicha demarcación.

Refrenda Margarita González 
Saravia colaboración con municipios

 » ENCABEZA LA gobernadora Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de Paz y 
Seguridad en Tetela del Volcán

La gobernadora Margarita 
González Saravia puso en 
marcha el programa Registro 

Único de Mascotas (RUM), me-
diante el que se aplicarán estrate-
gias de protección animal.
La mandataria presidió la ceremo-
nia formal realizada este domingo 
en el municipio de Emiliano Zapa-
ta, y en entrevista detalló que una 
de las metas más importantes es es-
terilizar a cinco mil animales cada 

año, y de esa forma evitar el aumen-
to de la población de perros y gatos, 
su abandono y otros problemas de 
salud asociados.
Dijo que en este gobierno se apli-
carán políticas públicas de protec-
ción a todos los seres vivos y este 
programa facilitará a la gente re-
gistrar a sus mascotas y darles se-
guimiento.
Por otro lado, en dicha entrevista 
con diferentes medios de comuni-
cación, dijo que el gobierno estatal 
apoyará a los alcaldes en su admi-
nistración y no intervendrá en asun-

tos internos, como los procesos de 
entrega-recepción.
Alán Dupré Ramírez, secretario 
de Desarrollo Sustentable, informó 
que el programa RUM tiene la fina-
lidad de la conservación de la biodi-
versidad en el estado.
Refirió que cuando se convierten 
en situación de calle, los animales 
afectan a otras especies, en especial 
en las áreas naturales protegidas, 
por lo que la SDS se dio a la tarea 
de hacer alianzas con asociaciones 
protectoras animalistas y ambien-
talistas.
Con el registro se toman datos de 
los tutores y de los propios canes o 
felinos, y otro de los aspectos es ha-
cer esterilizaciones. Muchas veces 
hay perritos o gatos que son atendi-
dos entre varios vecinos (aunque no 
vivan en sus domicilios como tal), 
por lo tanto, cualquiera de estos 
pueden registrarlos.
Explicó que en el sector privado es-
terilizar mascotas cuesta alrededor 
de 400 a 700 pesos, y el gobierno 
del estado estará brindando el ser-
vicio de forma gratuita.
Las jornadas iniciarán en los mu-
nicipios donde hay áreas naturales 
protegidas y posteriormente avan-
zará en el resto de la entidad.
En cuanto al registro, se planea 
acercar a la generalidad, lo que 
permitirá planear para los siguien-
tes años del sexenio tanto políticas 
públicas como presupuestos para 

Impulsa Morelos la protección animal: González Saravia
 » EL REGISTRO Único de Mascotas será herramienta para 

la localización, bienestar y cuidado de animales del hogar, 
sostiene la gobernadora 

MARGARITA GONZÁLEZ SARAVIA presentó el Registro Único de Mascotas 
(RUM) este domingo en el municipio de Emiliano Zapata.

ejecutarlas.
Se hará una campaña publicitaria 
en la que se dará a conocer el QR 

para que la gente pueda registrar-
las, con ello, se generará una clave 
de identificación de animales y de 
tutores.

tlaullipreciado@gmail.com

TLAULLI ROCÍO PRECIADO
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Hace tres días me seguía cuestionando el 
porqué de este sentimiento de indiferencia a 
este nuevo ciclo que ha comenzado. Hace sólo 
veinte días que inició el año nuevo y no veo ni 
siento la felicidad de antaño. Me pregunto si 
es la edad, o acaso estoy deprimido, tal vez no 
sea la gente, quizá sea yo el que esté apagado. 
No lo sé. Luego me cuestiono y me respondo 
que no soy yo. De hecho, este año, por algu-
na razón que desconozco, tengo, por lo menos 
tres proyectos que espero que, además de sa-
tisfacción, me dejen un buen dinero.
Ahora que reflexiono, tal vez yo esté tan entu-
siasmado de la vida y los proyectos, y no veo 
ese entusiasmo en los demás. Tal vez, muchas 
personas de mi entorno, no quieran hablar de 
sus proyectos futuros, o no tengan, o prefieran 
guardarlos en secreto. No se les vayan a echar 
a perder.
El caso es que, hace unos días, andando en ta-
les cavilaciones, mientras andaba por la calle, 
tuve tres encuentros muy significativos. El 
primero fue con una señora que se me atravesó 
y recordé que había sido mi alumna de inglés 
en el CELE de la UAEM en los años 80 ś. yo 
era un joven maestro y ella ya tenía, desde ese 
entonces, mucha más edad que yo. Me acerqué 
a ella para saludarla, me recordó e iniciamos 
una conversación muy corta. Se acordó per-
fectamente de mí y me contó algunas histo-
rias de cómo era yo. Entre esas cosas, me dijo 
que me recordaba por la amabilidad y empatía 
hacia mis estudiantes, y especialmente, recor-
dó, cuando una de las estudiantes llevaba a su 
bebé a la escuela porque no tenía con quién 
dejarlo en casa, y, dijo la señora, que yo carga-
ba al bebé mientras impartía la clase para que 
la joven madre pudiera escribir. Charlamos un 
rato y prometí que la llamaría, (cosa que haré 
esta semana) y nos despedimos.
Un par de horas más tarde, allá por Plaza Cuer-
navaca, se me acercó un hombre, también de 
edad avanzada, a quien no reconocí de prime-
ra instancia. Se me acercó, y me dijo que me 
recordaba mucho porque había adquirido mi 
primer libro publicado en el año 2000, “el ojo 
mágico” y le había sido de gran utilidad, pero 
que se lo había regalado a un joven a quien 
creía que el mensaje contenido en él le serviría 
de mucho. Se disculpó por haberlo regalado, 
pero dijo que él ya le había “sacado jugo”, que 
ya “iba de salida”, y qué mejor que regalárselo 
a un joven que le iba a sacar mucho provecho.
Le agradecí al Maestro sus palabras, lo había 
conocido hacía muchos años en el campus de 
la UAEM. Yo era un joven catedrático y él ya 
era un Maestro desde hacía varios años.
Yo no salía de mi asombro de esos dos en-
cuentros. Los dos tenían algo que decirme, 
pero no sabía qué exactamente. 
Entré a comprar al súper, y así, de la nada, 
tuve un tercer encuentro con otro exalumno 
mío, también de los años 80’s. surgieron los 

recuerdos y las anécdotas de aquellos tiem-
pos. Me agradeció el hecho del aprendizaje 
en el aula porque, según él, yo fui su primer 
maestro que tenía la misma edad que él. Me 
preguntó mi edad, y resultó ser que yo era diez 
años menor que él. Claro, si yo tenía veinti-
tantos en aquel entonces, y él treintaitantos, 
no se notaba mucho la diferencia. Reímos un 
buen rato y nos despedimos con mucho afecto.
Eso es lo que me encanta de la vida. La vida 
está llena de eventos que, a primera vista, pa-
recen simples coincidencias. Un encuentro in-
esperado, una frase escuchada por azar, o un 
contratiempo que nos cambia los planes. Para 
muchos, son solo casualidades. Pero, ¿Qué pa-
saría si esos momentos fueran algo más? ¿Y 
si detrás de cada evento aparentemente fortui-
to se escondiera un propósito más profundo? 
Aquí entra el concepto de las causalidades. La 
idea de que todo lo que ocurre tiene una ra-
zón que, aunque no sea evidente al principio, 
apunta a un aprendizaje, una toma de concien-
cia o un cambio necesario en nuestra vida.
Para mí, en estos tres casos, que ocurrieron el 
mismo día, me dieron el mensaje de que nues-
tro tiempo en este espacio es finito. No po-
demos andar por la vida creyendo que somos 
inmortales, o seamos malas personas. Esos 
encuentros me dicen que la vida es hermosa, 
pero limitada. Y por eso cada día tenemos me-
nos tiempo para realizar nuestros proyectos. 
Tenemos que ser mejores. Ser empáticos, ser 
solidarios, sembrar amistades para cosechar 
buenos amigos, sembrar las bases para una 
mejor convivencia en comunidad. Me di cuen-
ta de que no estoy solo. Hay muchas amigas 
y amigos que piensan en mí como yo pienso 
en ellos.
La diferencia entre casualidad y causalidad 
es clave para entender cómo interpretamos 
los acontecimientos de nuestra vida. La ca-
sualidad implica azar, una falta de conexión 
aparente entre los eventos. Por otro lado, la 
causalidad sugiere que hay un vínculo subya-
cente, un propósito o una causa detrás de lo 
que sucede.
Muchos filósofos, psicólogos y escritores han 
reflexionado sobre este tema, explorando si 
el universo funciona al azar o bajo principios 
que obedecen a un orden mayor.
Carl Gustav Jung introdujo el concepto de 
sincronicidad, definido como “la simultanei-
dad de dos sucesos vinculados por el sentido, 
pero de manera no causal”. Jung planteaba que 
ciertas coincidencias aparentemente inexpli-
cables son, en realidad, manifestaciones de un 
orden subyacente. Estas sincronías nos invi-
tan a reflexionar sobre nuestra vida y a prestar 
atención a mensajes que nos conducen hacia el 
autoconocimiento.
Deepak Chopra habla de la “Ley del Dharma”, 
que nos insta a encontrar nuestro propósito en 
la vida. Según él, los eventos aparentemente 
azarosos a menudo son pistas del universo 
para que volvamos al camino que estamos 
destinados a recorrer.
Más sobre este encuentro y este tema para la 
próxima.

M. en D. Primo Blass

Casualidades, causalidades, y cultura de paz

“La vida es el arte del encuentro, aunque 
haya tanto desencuentro por la vida”.

Jesús
Castillo

La semana pasada, el alcalde de Cuernava-
ca, José Luis Urióstegui Salgado, solicitó 
apoyo para llevar a cabo una revisión ex-

haustiva de todos los elementos de la Secretaría 
de Protección Ciudadana, ante la sospecha de 
que muchos elementos trabajan para diversos 
grupos de la delincuencia organizada, lo que ha 
tenido como consecuencia que “desde adentro” 
proporcionen información para asesinar a poli-
cías que cumplen con su deber. 
“Pedí a las autoridades federales y estatales que 
nos ayuden a revisar toda la policía municipal. 
Muchos tienen exámenes de control y confianza 
aprobados, otros están en trámite. Queremos ha-
cer todo lo posible para evitar que nuestros ele-
mentos estén en riesgo, y que quienes lo estén nos 
lo informen para tomar las medidas necesarias”, 
declaró Urióstegui Salgado al ser entrevistado al 
término de la sesión de la Mesa de Construcción 
de Paz y Seguridad, en la 24ava. Zona Militar. 
Lo anterior, luego de que dos policías mujeres 
fueron ejecutadas el pasado jueves por la maña-
na cuando circulaban a bordo de un automóvil 
particular y se dirigían a Jiutepec después de ha-
ber salido de su turno. La hija de una de ellas, 
también falleció en el ataque. 
Un mensaje dejado en un folder encima del pa-
rabrisas advierte que fue una represalia por pro-
teger al “Santos de la Estación”, aunque cabe la 
posibilidad de que el desprestigiar su nombre sea 
parte de la estrategia de los malhechores para 
desanimar a los policías que están combatiendo 
realmente al crimen organizado.  
“Plata o plomo”, es la oferta que reciben los po-
licías de los diferentes cárteles, obligándolos a 
participar de manera indirecta en las activida-
des ilícitas, principalmente, no estorbar en las 
labores de “limpieza” (como le denominan a la 
eliminación sistemática de vendedores de droga 
de los grupos contrarios). 
Por absurdo que parezca, estudiosos de la segu-
ridad pública y servidores públicos coinciden 
en que los homicidios dolosos (ejecuciones) en 
Morelos se incrementaron a partir de que Arturo 
Beltrán Leyva fue abatido el 16 de diciembre de 
2009. Es decir, que la estabilidad social de nues-
tra entidad se fincaba en un delincuente. 
¿Cómo era la vida en Morelos durante el reinado 
de “El jefe de Jefes”? 
El expediente PGR/SIEDO/UEIDCS/166/2009 
al que éste columnista tuvo acceso, aporta algu-
nos datos que nos dan una idea de por qué había 
una relativa tranquilidad en Morelos y los ín-
dices de delitos comunes también estaban bajo 
control. 
A través de las declaraciones de los detenidos, se 
establece un escenario según el cual, la organi-
zación de los hermanos Beltrán Leyva tenía bajo 
sus órdenes a policías de casi todos los munici-
pios, así como a los ministeriales, preventivos 
estatales y lo que alguna vez se conoció como 
“federales de caminos”, e incluso miembros de la 
24ava. Zona Militar a cargo del general Leopol-
do Díaz Pérez. 

Con pagos de mil 500 hasta dos mil dólares men-
suales, los narcos podían transitar libremente 
por territorio morelense. 
“Para la Secretaría de Seguridad Pública traba-
jábamos como aviadores, es decir, sólo firmába-
mos y cobrábamos; todo estaba arreglado por el 
subdirector de Seguridad Pública, con clave Hie-
rro, de nombre Raúl Díaz Román, y también el 
subsecretario de Seguridad Pública, Said Viana 
Valenzuela, y el secretario de Seguridad Pública, 
Francisco González”, dice la declaración del ex 
policía Mario González Gaspar, alias “El negro”, 
rendida ante el agente del Ministerio Público Fe-
deral adscrito a la Subprocuraduría de Investiga-
ción Especializada en Delincuencia Organizada, 
aunque habría que aclarar que después lo negó y 
se dijo torturado. 
Refiere que los primeros en integrarse a la or-
ganización de los Beltrán Leyva fueron Esteban 
Royaceli Linares, Manuel Alejandro Briones, 
Martín Rosas, Iván Rodríguez y Sergio Ramírez, 
además del propio González Gaspar, quienes se 
entrevistaron con Francisco Camacho, jefe de 
seguridad de Mario Pineda Villa, alias “el MP” 
Ahí acordaron que recibirían mil 500 dólares 
mensuales estar al servicio de la organización. 
Les proporcionaron una camioneta Toyota color 
verde y desempeñaban prácticamente el mismo 
trabajo que los policías, sólo que al servicio de 
“la maña”, teniendo como objetivo principal el 
detectar retenes u operativos de la Policía Fe-
deral o el Ejército, lo que entre ellos se conoce 
como “halcones”. 
En ocasiones, relata el hoy detenido, la camione-
ta Toyota hacía recorridos, siempre seguida por 
la patrulla 2816. 
Sin mencionar la fecha, señala que hubo un tiem-
po en el que se desató una guerra entre los Bel-
trán Leyva y los zetas por el control de la plaza 
de Cuernavaca, lo que ameritó que llegara gente 
de otros lugares para “patrullar” la capital de 
Morelos y su zona conurbada, al grado de dividir 
la ciudad en sectores y así evitar que otros car-
teles vendieran droga en lo que consideraban su 
territorio. 
Como podemos observar, los policías de Cuerna-
vaca estaban felices, pues cobraban su sueldo en 
la corporación y mil 500 dólares mensuales en 
una casa de la calle Copalhuacán, esquina con 
calle del Arco, donde hoy se erige un exclusivo 
fraccionamiento denominado “Los Arcos”. 
Pero además, los sicarios de Beltrán Leyva les 
ayudaban a hacer su trabajo, pues si encontraban 
a un ladronzuelo se lo entregaban a los policías, 
y si los policías agarraban un “tirador de coca”, 
se lo entregaban a los narcos. 
Era tanto el poder del capo que no tenía com-
petencia, y cuando alguno de sus subordinados 
“calentaba la plaza” ordenaba su ejecución, tal 
como ocurrió con los hermanos Pineda Villa, 
quienes ordenaron el asesinato del subprocura-
dor Andrés Dimitriadis. De vez en cuando apa-
recían hombres muertos con una cartulina que 
decía “me mataron por robacoches. Atte el jefe 
de jefes”. 
“Don Arturo” vivía a espaldas del Hotel Las 
Quintas donde hoy es la oficina del DIF en tanto 
que Edgar Valdez “La Barbie” tenía su rancho en 
Atlacholoaya. Los Pineda Villa (cuya hermana 
se casó con el alcalde de Iguala) rentaban una 
casa en Reforma, a unos metros de la casa de 
gobierno. 
Pero alguien (suponemos que el presidente Feli-
pe Calderón) ordenó la captura “vivo o muerto” 
de Arturo Beltrán Leyva. Abatido el capo de ca-
pos, muchos de sus lugartenientes quisieron ocu-
par la jefatura de la organización y comenzaron 
a pelearse entre ellos por el control de la plaza 
que abarca Morelos, Guerrero y parte del estado 
de México. 
También llegaron gente de “La Familia Michoa-
cana”, “Los Rojos”, “Guerreros Unidos”, “cartel 
del Golfo” y varios grupos más. Tiempo después 
surgió El Cartel Jalisco Nueva Generación que 
dice tener un ejército de 5 mil personas a su ser-
vicio en todo el país… y la lista es interminable. 
Según esta hipótesis, la violencia (y la insegu-

ridad en general), disminuirá cuando surja un 
nuevo “jefe de jefes” con el poder suficiente para 
articular una sola organización con mando verti-
cal, y con el suficiente dinero para comprar a las 
autoridades de Morelos. 

Mientras eso sucede, seguirán matándose entre 
ellos.
HASTA MAÑANA. 

Policía infiltrada 
por el narco 

• jescas70@hotmail.com• 

primoblass_tchang@yahoo.com.mx

Vinicius de Moraes
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Con el objetivo de fortalecer 
la gestión catastral y mejo-
rar los procesos de actuali-

zación y control en la materia, José 
Luis Urióstegui Salgado, presiden-
te municipal de Cuernavaca, llevó 
a cabo la instalación y toma de 
protesta de la Junta Local Catastral 
para el periodo 2025- 2027, la cual 
estará presidiendo con la participa-
ción de colegios y asociaciones de 
arquitectos, ingenieros civiles, va-
luadores, notarios y profesionales 
inmobiliarios. 
En su intervención, el alcalde ca-
pitalino subrayó la importancia de 

esta nueva etapa para el desarrollo 
y modernización de los registros 
catastrales, fundamentales para la 
planificación urbana, la recauda-
ción fiscal y la correcta valoración 
de los bienes inmuebles. Destacó, 
además, que la integración de nue-
vos conocimientos permitirá dise-
ñar programas de alto impacto en 
beneficio de la población.
Acompañado de la síndica muni-
cipal, Paula Trade Hidalgo, y de la 
regidora Erika Lastra Jaimes; enfa-
tizó el trabajo hecho en su pasada 
administración, para concretar la 
delimitación geográfica del territo-

 » CON LA INSTALACIÓN DE LA JUNTA LOCAL CATASTRAL
Impulsa José Luis Urióstegui el ordenamiento territorial

 » EL PRESIDENTE municipal de Cuernavaca destacó la participación de diversos sectores 
profesionales para fortalecer la actualización y control catastral  

rio y el reconocimiento de las co-
lonias y poblados de Cuernavaca, 
que por muchos años generó incer-
tidumbre entre la población, lo que 
dio como resultado el registró de 
243 comunidades más los 12 pobla-
dos originarios y dos localidades, 
La Carpa y El Cebadal, que forman 
parte del Ejido de Santa María. 
Asimismo, Urióstegui Salgado re-
saltó que la suma de conocimien-
tos con colegios y asociaciones de 
arquitectos, ingenieros civiles, va-
luadores, notarios y profesionales 
inmobiliarios, permitirá desarro-
llar programas de alto impacto para 

la ciudadanía en rubros como las 
tablas de valores de bienes inmue-
bles, tanto de construcción como de 
terreno; el reavalúo o nuevos ava-
lúos de inmuebles, así como la so-
lución de controversias planteadas 
por particulares. 
No obstante, refirió que de igual 
forma servirá para reanudar pro-
gramas exitosos, como regresar el 
40 por ciento de lo recaudado por el 
impuesto predial y servicios públi-
cos a cada región catastral, siendo 

el trabajo de la Junta Local trascen-
dental para las finanzas del Ayun-
tamiento, pero también para la es-
tabilidad y el desarrollo urbano de 
Cuernavaca.
Como integrantes de este cuerpo 
colegiado asistieron Fernando Stre-
ber Montagne, director de Catastro 
e Impuesto Predial; Demetrio Cha-
vira de la Torre, secretario de De-
sarrollo Urbano y Obras Públicas, y 
Javier Arozarena Salazar, tesorero 
municipal.
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Con su publicación en el Periódico Ofi-
cial “Tierra y Libertad”, entraron en 
vigor las modificaciones realizadas 

por el Poder Ejecutivo al decreto de creación 
del Fondo Estatal para la Administración y 
Operación del Recinto Deportivo “Agustín 
“Coruco” Díaz, por el que se reasigna a una 
nueva secretaría.
De acuerdo con el decreto expedido, este fon-
do –que fue creado en el año 2014 durante el 
gobierno de Graco Ramírez-, originalmente 
era administrado por la Secretaría de Hacien-
da estatal, sin embargo, con las reformas rea-
lizadas al decreto de creación, este organismo 
desconcentrado pasará a formar parte y a ser 
administrado por la Secretaría del Bienestar, 

Ante las preocupaciones generadas por el ini-
cio del gobierno de Donald Trump, el presi-
dente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Antonio Sánchez Purón, llamó a im-
plementar medidas concretas desde el ámbito 
estatal, federal y privado para enfrentar los 
posibles retos económicos y sociales que esto 
representa para México.
Entre las acciones prioritarias, el líder em-
presarial destacó la necesidad de diversificar 
los mercados internacionales hacia Europa 
y Asia, con el objetivo de reducir la depen-
dencia del comercio con Estados Unidos. 
Además, propuso fomentar la inversión ex-
tranjera directa mediante incentivos fiscales 
y fortalecer sectores estratégicos como el au-
tomotriz y el manufacturero.
En el ámbito estatal, Sánchez Purón sugirió 
una estrategia de promoción económica que 
posicione a Morelos como un destino atracti-

la cual fue instaurada en octubre pasado al 
arranque de la administración estatal.
La justificación de esta readscripción fue 

vo para la inversión, aprovechando sus zonas 
industriales y desarrollando programas que 
impulsen el crecimiento empresarial.
Otro de los puntos clave fue la defensa de los 
intereses de los migrantes mexicanos, para lo 
cual instó a establecer un programa consular 
robusto que brinde apoyo a los connacionales 
afectados por posibles deportaciones masi-
vas, que podrían alcanzar a cinco millones 
de personas.
Asimismo, hizo un llamado al sector privado 
para invertir en tecnología, mejorar los pro-
cesos productivos y fortalecer la competiti-
vidad. También subrayó la importancia de las 
alianzas con universidades para desarrollar 
proyectos de innovación que impulsen el de-
sarrollo económico.
Finalmente, Sánchez Purón reiteró la impor-
tancia de unir esfuerzos entre el gobierno y 
la iniciativa privada para aumentar la capaci-
dad exportadora de México y diversificar los 
mercados internacionales.

que con ello se “garantizará que el espacio 
(el estadio) sea gestionado por una Secretaría 
con la competencia necesaria para maximi-
zar su impacto en la comunidad, conforme a 
las disposiciones legales nacionales e inter-
nacionales que reconocen el deporte como un 
derecho fundamental.
“En este sentido, el objeto del presente ins-
trumento es establecer que el Fondo Estatal 
para la Administración y Operación del Re-
cinto Deportivo “Agustín ‘Coruco’ Díaz” sea 
adscrito a la Secretaría de Bienestar, la cual 
presidirá el Comité Técnico responsable del 
recinto, optimizando así su administración 
para proyectos dirigidos a fomentar el depor-
te, la recreación y el bienestar social en bene-
ficio de la juventud morelense”.
En el decreto se insistió que en virtud de que 
entre las nuevas atribuciones de la Secretaría 
de Bienestar destaca la atención al deporte, la 
recreación y los programas sociales con en-
foque comunitario, y que el Estadio “Agustín 

O en nuestras instalaciones ubicadas en:
Av. Vicente Guerrero No. 777, col. Tezontepec

Cuernavaca, Mor.
 (arriba de las pipas de agua)

En Horario de 9:00 a 17:00 hrs.
Pago únicamente con tarjeta o transferencia 

Bancaria.

PATROCINADOR OFICIAL
TE INVITA

Con unidad, retos ante gobierno de EU
 › Es la posición de empresarios ante el inicio de la administración de 

Donald Trump; necesaria, suma de esfuerzos entre autoridades e iniciativa 
privada para medidas de desarrollo interno: CCE    

JOSÉ ANTONIO GUERRERO 

El presidente de la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo (Canaco-Ser-
vyTur), David Ricardo López Jiménez, in-
formó que al menos tres denuncias han sido 
presentadas por los problemas ocasionados 
por el comercio informal en Cuernavaca. 
Mencionó un caso de un restaurante frente 
a la catedral de Cuernavaca, una cadena de 
farmacias afectada por bloqueos en sus en-
tradas, y denuncias anónimas realizadas por 
empresarios que temen represalias. 
López Jiménez subrayó que estas situaciones 
han generado pérdidas de hasta el 50% en 
ventas en el centro de la ciudad, principal-

mente en diciembre pasado.
En este contexto, el líder empresarial expresó 
su confianza en que este año se logre avanzar 
en el reordenamiento del comercio informal, 
con acciones concretas y compromisos esta-
blecidos por la autoridad municipal, tras las 
reuniones que recientemente han sostenido 
con el alcalde José Luis Urióstegui Salgado. 
Destacó que entre las propuestas del sector 
está integrar a los comerciantes informales a 
la formalidad, recuperar espacios comercia-
les descuidados y delimitar estrictamente las 
áreas donde puedan operar. 
Aunque reconoció que la solución no será in-
mediata, insistió en que se deben implemen-
tar medidas claras este año para evitar que el 
problema continúe escalando.

Canaco, con pérdidas de hasta 50% 
por comercio informal 
 › Negocios formalizan denuncias por afectaciones 

JOSÉ ANTONIO GUERRERO 

“Coruco” Díaz pasa a la 
Secretaría del Bienestar

 » ENTRARON EN vigor las modificaciones realizadas por el Poder Ejecutivo 
al decreto de creación del Fondo Estatal para la Administración y Operación 
del recinto, por el que se reasigna a una nueva secretaría

maciel@launion.com.mx

MACIEL CALVO

EL ATLANTE OCUPA el Estadio “Agustín Coruco 
Díaz” en el Torneo Clausura 2025 de la Liga de 
Expansión.

‘Coruco’ Díaz” es un recinto deportivo, “su 
administración debe estar en manos de la Se-
cretaría de Bienestar, cuyas funciones están 
directamente relacionadas con la mejora de 
la calidad de vida a través de programas que 
promueven el deporte y la recreación”.
Conforme al decreto de creación del fondo, 
entre sus objetivos destaca la captación de 
recursos financieros y materiales para incen-
tivar el uso y aprovechamiento del Estadio 
como centro de sano esparcimiento, cultural 
y deportivo; mejorar el estilo de vida de la 
sociedad con prácticas saludables por medio 
del deporte; motivar y promover la activación 
física; abatir el rezago en infraestructura de-
portiva; impulsar programas de activación 
física escolar, laboral y municipal y en espa-
cios públicos; y vincular a la sociedad orga-
nizada posicionando al deporte como medio 
preventivo de salud física y social.

CORTESÍA
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Cuando se habla del boom 
latinoamericano, invaria-
blemente brincan algunos 

nombres asociados a dicho movi-
miento: Gabriel García Márquez, 
Juan Rulfo, Carlos Fuentes, Julio 
Cortázar, Mario Vargas Llosa, 
entre otros.
Sin embargo, antes de ellos había 
ya escritores importantes, aun-
que menos reconocidos, pero que 
cimentaron las bases para con-
solidar una literatura en forma, 
con voz propia. Nombres como 
Roberto Arlt, Felisberto Hernán-
dez, Juan Carlos Onetti –por ci-
tar tres casos– no suelen figurar 
mucho entre los escritores más 
importantes de la región, aunque 
en el caso de Onetti existe un ma-
yor conocimiento y estudio de su 
obra.
Si bien los primeros cuatro nom-
bres citados fueron artífices para 

la «exportación» de las letras la-
tinoamericanas hacia Europa, por 
allá de la década los sesenta, One-
tti es considerado –según Vargas 
Llosa– el autor de la primera no-
vela moderna de América Latina: 
El pozo (1939).
A partir de entonces se dedicó a 
escribir lo mismo cuentos que no-

velas y a construir un mundo pro-
pio, con personajes que aparecen 
no sólo en una obra, sino que se 
pasean por sus obras como entes 
capaces de moverse por sí mis-
mos.
Nacido en Montevideo, Uruguay, 
en 1909, Onetti fue un fiel admi-
rador de la obra del gigante es-
tadounidense William Faulkner 
(1897-1962), quien creó el ya mí-
tico pueblo imaginario Yoknapa-
tawpha.
Bajo este tenor, Juan Carlos Onet-
ti dio vida a la ciudad ficticia San-
ta María, a partir de su novela La 
vida breve (1950), que aparece en 
otras historias como El astillero 
(1961) y Juntacadáveres (1964), 
creando así una trilogía, aunque 
la ciudad volvería a ser menciona-
da tres décadas más tarde.
En esta ocasión mi recomenda-
ción gira en torno a la obra de 
Onetti, pero particularmente me 
referiré a la última de sus novelas: 
Cuando ya no importe (Alfaguara, 
1993).
Originalmente se llamaría La ca-
sona, pero la editora del uruguayo 
en Barcelona, Carmen Balcels, le 
sugirió cambiar el título. Llevaría 
ese nombre porque buena parte 
de la historia ocurre en una casa 
cercana a un río, perdida en el 
campo.
La novela es narrada por el pro-
tagonista de la misma, a manera 
de diario. Es un hombre que ha 
sido abandonado por su esposa, 

quien aguantó muchos años el 
hambre y la miseria junto a él. 
Desapegado de todo, decide via-
jar hacia un lugar donde vivirá 
muchos años y se desempeñará 
como contrabandista.

Se trata de un personaje desen-
gañado, vapuleado a veces por 
los recuerdos pero que está dis-
puesto a recibir los embates de 
la soledad. En la novela desfilan 
algunos personajes, incluido el 
doctor Díaz Grey, de otras histo-
rias santamarianas, para entonces 
acabado, viejo. Ambos personajes 
se sumen en conversaciones pro-
longadas, de recuerdos, confesio-
nes y en las que Onetti confirma 
su eterna nostalgia.
Cuando ya no importe es una es-
pecie de despedida de Onetti (mu-
rió un año después de su publica-
ción), las remembranzas de los 
sitios donde vivió, la gente que 
conoció: un último paseo por los 
sitios que alguna vez florecieron, 
pero que en su última entrega deja 
entrever el deterioro, la decaden-
cia.

La trama de la historia no es muy 
compleja, pero es una exquisitez 
del lenguaje, con diálogos profun-
dos y una carga con alto contenido 
nostálgico, poético y del desenga-
ño que trae el paso del tiempo. Es, 
sin duda, el último golpe maestro 
de uno de los escritores más im-
portantes que nuestro continente 
legó al mundo en el siglo XX.
Es una novela de 205 páginas que 
se leen de forma fluida, pero con 
la calma que Onetti les imprime a 
las palabras. Está llena de frases 
nostálgicas, existencialistas, vi-
talistas incluso, al más puro estilo 
del uruguayo que, a mi juicio, no 
goza del reconocimiento que su 
obra debería tener.
Ahí queda la recomendación. Es-
toy cierto que les significará una 
novela que difícilmente olvidarán 
al cerrar el libro y, por el contra-
rio, querrán volver a iniciar.

La tinta
 insomne

Cuando ya no 
importe

JORGE ARTURO HERNÁNDEZ

CUANDO YA NO 
importe fue la 

última novela que 
publicó Onetti.

FOTOGRAMA DE MAL día para pescar (2009), del director Álvaro Brechner, cuya historia está 
basada en el cuento de Onetti «Jacob y el otro».

EN 1980, EN 
medio de la 
indiferencia 

del gobierno 
–dictatorial– 

uruguayo, Juan 
Carlos Onetti 

fue galardonado 
con el Premio 
Cervantes, el 

más importante 
para los 

escritores en 
lengua española.

No puedo saber por qué este 
recuerdo, esta imagen, que 
nada parecía anunciarme, se 
mantiene imborrable después 
de tantos años.

rulfo10@gmail.com
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La madrugada de este lunes 20 de enero inició la 
celebración de la virgen de la Candelaria en este 
municipio, con la peregrinación que traslada a la 

imagen de Tetecala al municipio indígena, donde será 
venerada y resguardada hasta el 1 de febrero, cuando 
regresará a ese municipio. 
El Comité de la Fiesta de la Candelaria 2025 informó 
que la celebración iniciaría este lunes 20 de enero, a las 
tres de la mañana, con la salida de transporte para Tete-

Las autoridades de este lugar garantizaron el pago del 
salario a los trabajadores de la administración munici-
pal correspondiente a la primera quincena de enero, in-
cluido el personal de Seguridad Pública.
Lo anterior, luego de que a través de redes sociales se 
dio a conocer la presunta inconformidad de algunos po-
licías por falta de pago. 
Las autoridades informaron que debido al poco tiem-
po de la administración aún se están afinando detalles 
con las cuentas para la nómina de los trabajadores y las 
tarjetas, por lo que en esta ocasión el pago se realizó de 
manera directa, lo que demoró el horario. Sin embargo, 
aseguraron que se logró cubrir el pago del total de tra-

cala con punto de reunión en el sitio 
de taxis “Los Arbolitos”.
A las cinco de la mañana sería el 
recibimiento de la virgen de la 
Candelaria por el comité organi-
zador y autoridades municipales de 
Coatetelco para el inicio de la pe-
regrinación rumbo a la capilla de 
la colonia Narvarte del municipio 
indígena, acompañada por banda 
de viento, danzas tradicionales y 
descansos durante el trayecto. 

La Asociación de Ajedrez de Mo-
relos, A.C. llevará a cabo el torneo 
abierto, rumbo a los Juegos Nacio-
nales de la Conade Morelos 2025, 
el próximo 25 de enero, con tres 
categorías mixtas, limitado a 60 
competidores.
El torneo se llevará a cabo el próxi-
mo sábado 25 de enero, a partir 
de las 10 de la mañana en el salón 
“Karioca”, ubicado en San Mateo 
Ixtla.
La primera ronda iniciará a las 
10:00 horas; la segunda, a las 10:50; 
la tercera, a las 11:40; a las 12:30 
se pondrá en marcha la cuarta y la 
quinta ronda a las 13:20 horas, con 
tiempo de espera de 20 minutos a 
partir del inicio de la ronda; des-
pués de ese tiempo se declarará la 
incomparecencia. Una falta será 
causa de baja del torneo, a no ser 
que se notifique la intención de se-
guir participando al árbitro.
De acuerdo con la convocatoria, 
la base técnica es sistema suizo de 
competencia a cinco rondas. Ritmo 
de juego: 20 minutos por jugador.
Desempates: encuentro directo, 
Sistema Arranz, Buchholz me-

diano, Sonneborn-Berger, mayor 
número de victorias en partidas 
jugadas.
Reglamento: vigente de la FIDE. El 
jugador acepta las condiciones de la 
presente convocatoria al momento 
de inscribirse al torneo.
Las categorías son mixtas de 17-20 
años (nacidos en 2005, 2006, 2007 
y 2008); 13-16 años (nacidos en 
2009, 2010, 2011 y 2012); U12 (na-
cidos en 2013 y años posteriores).
De acuerdo con la convocatoria, se 
tomarán fotografías por parte de la 
administración del torneo.
Las inscripciones son gratis y los 
interesados deberán comunicar-
se a los números 7345245253 y 
7341454646, cupo limitado a 60 
jugadores.

Anuncian torneo de ajedrez 
en Puente de Ixtla
 › Contará con tres 

categorías y estará limitado 
a 60 participantes

LA REDACCIÓN / PUENTE DE IXTLA

CORTESÍA

Garantizan pago de salario a trabajadores 
municipales de Coatetelco
 › Las autoridades informaron que el pago de la primera quincena se 

demoró ante el cambio de gobierno y asuntos administrativos

LA REDACCIÓN /  COATETELCO bajadores.
Sin precisar el número total de em-
pleados de la administración muni-
cipal, las autoridades refirieron que 
se encuentran en proceso de inte-
gración de las distintas áreas.
Asimismo, señalaron que a pesar 
de las condiciones del proceso de 
entrega-recepción, se trabaja para 
mantener al 100 por ciento los di-
ferentes servicios y la operatividad 
de las distintas áreas, dándole man-
tenimiento al equipo de cómputo 
para que se continúe con el funcio-
namiento.

LAS AUTORIDADES GARANTIZARON que los trabajadores del Ayuntamiento cobrarán sus quincenas.

CORTESÍA

Inicia celebración de la virgen de la Candelaria en Coatetelco
 » A PARTIR de este lunes 20 de enero y hasta el 1 de febrero, habrá diversas actividades en el municipio indígena

LA REDACCIÓN /  COATETELCO

DURANTE LA MADRUGADA de hoy se realizaría el traslado de la imagen desde Tetecala hasta 
Coatetelco.

EL COMITÉ ORGANIZADOR dio a conocer el calendario de actividades.

CORTESÍA
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Con el objetivo de prevenir 
y reducir la comisión de 
delitos, así como evitar la 

alteración del orden público du-
rante la temporada de carnavales 
en Morelos, la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), en conjunto con el Ejér-
cito Mexicano, Guardia Nacional 
(GN) y autoridades municipales, 
llevará a cabo operativos interins-
titucionales en las siete regiones 
del estado. Así lo dio a conocer 
Ángel González Ramírez, sub-
secretario de Operación Policía 
y Seguridad Pública, quien des-
tacó el compromiso de la Mesa 
de Coordinación Estatal para la 
Construcción de Paz y Seguridad 
para garantizar el bienestar de la 
ciudadanía y el buen desarrollo 
de las celebraciones.
En este sentido, refirió que a 
través de un plan de acciones, 
diseñado en colaboración con la 
federación y ayuntamientos, que 
contempla labores operativas y de 
prevención, buscarán preservar la 
paz y el orden durante el desarro-
llo de estas celebraciones, que son 
un reflejo del orgullo cultural de 
la entidad.
“El objetivo es crear un entorno 

de protección y servicio para la 
comunidad, mantener la seguri-
dad pública, y garantizar la sana 
convivencia, permitiendo así que 
los asistentes disfruten de las fes-
tividades en un ambiente seguro y 
tranquilo”, recalcó.
Asimismo, González Ramírez 
recordó que, por instrucciones 
del secretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Miguel Ángel 
Urrutia Lozano, y como parte de 
los acuerdos establecidos por in-
tegrantes de la Mesa de Coordina-
ción Estatal para la Construcción 
de Paz, se solicitará a las y los al-
caldes regularizar los horarios de 
venta de alcohol, ya que muchos 
actos vandálicos y delitos están 
asociados con el consumo excesi-
vo de bebidas embriagantes.
Agregó que, en estos trabajos, 
participarán unidades de opera-
ciones especiales, elementos de 
proximidad social asignados a los 
municipios donde se desarrolla-
rán los carnavales, así como vi-
gilancia aérea, binomios caninos, 
así como personal del Escuadrón 
de Rescate y Urgencias Médicas 
(ERUM).
Por su parte, Daniel Altafi Valla-
dares, titular de la Secretaría de 

INFORMES:

Área Morelos 
777 309 08 72 Off.  Whats 777 503 22 56 

area28@aamexico.org.mx

 » AUTORIDADES ESTATALES, FEDERALES Y MUNICIPALES

Implementarán operativos de 
seguridad en carnavales

 » LAS FESTIVIDADES abarcarán municipios de las siete regiones del estado y se realizarán 
durante el primer trimestre del año 

 » SE DESARROLLARÁ un plan de acciones que contempla labores operativas y de 
prevención para preservar la paz y el orden

Turismo, destacó que la seguri-
dad es una prioridad tanto para 
residentes como para visitantes, 

ya que asegura una experiencia 
adecuada durante las festivida-
des. Además, enfatizó que la 
colaboración interinstitucional 
refuerza la imagen de Morelos 
como un destino turístico seguro 
y atractivo, promoviendo la cul-
tura y fomentando la confianza 
de los turistas. En este sentido, 
reafirmó el compromiso del Po-
der Ejecutivo para hacer de Mo-
relos la “Primavera de México”, 
un destino turístico de referencia, 
que atrae y cautiva por su riqueza 
cultural y natural.
El calendario de carnavales inicia 

en Jiutepec del 23 al 27 de ene-
ro; Tlayacapan del 01 al 04 de 
marzo; Tepoztlán del 02 al 04 de 
marzo; Tlaltizapán del 03 al 04 
de marzo; Yautepec del 07 al 09 
de marzo; Emiliano Zapata del 
02 al 10 de febrero; Totolapan del  
03 al 05 de febrero; Cuautla del 
06 al 08 de febrero; Huitzilac el 
02 de marzo; Xoxocotla del 03 al 
04 de marzo; Atlatlahucan el 11 
de marzo; Xochitepec del 14 al 
16 de marzo; Mazatepec del 21 al 
23 de marzo; Tetela del Volcán 09 
de marzo y Ayala del 10 al 13 de 
abril.
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David Romero Camarena
El Dr. David Romero es investigador del 
Centro de Ciencias Genómicas de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México, 
en Cuernavaca, Morelos. Su área de es-
pecialidad es la genómica bacteriana, con 
énfasis en mecanismos de cambio en ge-
nomas. Es miembro y expresidente de la 
Academia de Ciencias de Morelos. 

Esta publicación fue revisada por el co-
mité editorial de la Academia de Ciencias 
de Morelos.

Es de olor placentero, fragante-una 
cosa preciosa, fantástica, maravillosa. 

Es de olor placentero, perfecto, so-
berbio. Es potable en el chocolate.

Descripción de la vainilla
Códice Florentino, 1558

Sabor y aroma muy atractivos
¡Qué popular es la vainilla! Su atractivo 
aroma y sabor la hacen muy apreciada 
para todos. Es una especia frecuente-
mente empleada en la cocina, ingrediente 
habitual en pasteles y galletas, bebidas 
(café, chocolate y por qué no, en un li-
cuado de plátano) y aún en platos salados, 
donde provee un contraste aromático. Se 
emplea también en perfumería y en aro-
matizantes ambientales. En realidad, la 
encontramos por todos lados, aún como 
aromatizante en muchos autos. Escribien-
do esto, tengo encendida...una vela aro-
matizante con vainilla. ¿Pero de dónde se 
obtiene la vainilla? 
La vainilla es un producto natural pro-
cedente de un grupo de orquídeas origi-
narias de México y Centroamérica. La 
especie cultivada más común se llama 
Vanilla planifolia, aunque también puede 
obtenerse de otras especies como Vanilla 
pompona y Vanilla tahitiensis. Como to-
das las orquídeas, tiene un modo de creci-
miento trepador, encontrándose natural-
mente sobre de árboles (Fig. 1A) o menos 
naturalmente, en invernaderos creciendo 
sobre estacas. 

La planta tarda de tres a cuatro años para 
desarrollarse y florea una vez al año. 
Como era de esperarse de una orquídea, 
las flores son muy bellas (Fig. 1B), pero 
duran solamente un día y después caen, 
sean fertilizadas o no.  Aunque las flores 
poseen tanto órganos reproductivos mas-
culinos como femeninos, es raro que se 
auto-fertilicen. La fertilización requiere 
de la participación de abejas nativas de la 
región, las llamadas abejas meliponini (un 
grupo de abejas que carecen de aguijón) 
o de abejas euglossinas (abejas de las or-
quídeas, de colores verde, rojo, azul o aún 
púrpura, con un tinte metálico y una len-
gua muy larga). Una vez fertilizadas las 
flores, los frutos, conocidos como vainas, 
tardan de ocho a diez meses en desarro-
llarse y dentro de ellas se encuentran las 
semillas. Las vainas son de color verde 
(Fig. 1C) ...y no presentan aún un aroma 
a vainilla. El aroma y sabor a vainilla se 
desarrolla una vez que las vainas caen 
al suelo del bosque y fermentan natural-
mente, cambiando de color a negro (Fig. 
1D) debido a numerosas reacciones de 
oxidación (1). 
El aroma que emiten las vainas fermen-
tadas es muy atractivo para los humanos, 
pero no solamente para ellos. Estudios 
recientes por un grupo de investigadores 
de Costa Rica (2) muestran que la zari-
güeya común, la rata espinosa de Tomé y 
el agutí centroamericano se alimentan de 
las vainas y contribuyen a la dispersión 
de las pequeñas semillas de la vainilla. 
Las abejas también visitan las vainas ya 
fermentadas. En el caso de las abejas eu-
glossinas, los machos llegan a las vainas 
para colectar fragancias que les ayudan en 
el cortejo necesario para su reproducción, 
mientras que las abejas meliponini hem-
bras colectan materiales de las vainas que 
les ayudan en la construcción de sus ni-
dos. Esta actividad también contribuye a 
la dispersión de las semillas de vainilla ya 
que ambos tipos de abejas las transportan 
a otros sitios adheridas a su cuerpo (2).

La vainilla, mexicana de origen
Cuando llegaron los españoles a Améri-
ca, el uso de la vainilla como saborizante, 
principalmente para el chocolate, estaba 
muy difundido. La vainilla era empleada 
no solo por los mexicas, sino también por 
los mayas y los totonacos. Los totonacos 
fueron probablemente los responsables 
de la domesticación, en un proceso aún 
no entendido del todo, la conocían como 
Xanath o “flor negra”. Por otro lado, los 
mexicas se referían a ella con el térmi-

no náhuatl tlilxochitl, que tiene el mismo 
significado. En el México prehispánico 
no solo es domesticada, sino que se de-
sarrolla también su “beneficio”, también 
conocido como “curado”, proceso del 
que hablaremos después, consistente en 
la fermentación inducida y controlada de 
las vainas de vainilla, para desarrollar su 
sabor y aroma. 
Existen menciones a la vainilla en el 
Códice Badiano. Fue Fray Bernardino 
de Sahagún, en su magna obra Historia 
General de las cosas de la Nueva España 
(también conocida como Códice Florenti-
no) quien nos legó una descripción y di-
bujos de la planta y su flor (Fig. 2). El tér-
mino vainilla surge entre los españoles en 
referencia a su fruto (vainas) refiriéndose 
a ellos en diminutivo: vainillas. Como 
notarán ustedes, no solo a los mexicanos 
nos gustan los diminutivos.

Son los españoles quienes introducen 
la vainilla y su uso como saborizante y 
aromatizante a Europa. La novedad y de-
licadeza de su sabor y aroma hacen que 
sea rápidamente aceptada en Europa. Los 
españoles llevaron inicialmente solo las 
vainas ya fermentadas y secas (Fig. 1D), 
transportando posteriormente las semi-
llas y esquejes de la planta. Con bastantes 
dificultades debido al clima imperante en 
Europa, lograron crecer la planta, pero 
solo en invernadero. A pesar del éxito 
alcanzado con su cultivo, no lograron 
que diera frutos (vainas) debido a que las 
abejas que fertilizan la flor de la vainilla 
solamente existen en México y Centroa-
mérica. Por esta razón, el gusto europeo 
por la vainilla tuvo que ser satisfecho, por 
casi 300 años, únicamente con vainilla 
“de exportación” producida en México. 
Son los franceses quienes llevan la planta 
a otras regiones, como las islas de Mada-
gascar y Reunión y los holandeses a sus 
colonias en Java e Indonesia, en donde las 
condiciones climáticas eran mejores para 
el crecimiento de la planta. A pesar de 
ello, tropezaron con el problema de falta 
de los polinizadores adecuados. 
Este problema fue resuelto con la intro-
ducción de la fertilización manual de las 
flores de la vainilla. Sí, los humanos fer-

tilizando a mano, una por una, las flores 
de la vainilla. Aunque frecuentemente se 
dice que fue una sola persona la que desa-
rrolló el proceso de fertilización manual, 
aparentemente participaron muchas, en 
un proceso de investigación acompañado 
por divulgación de la actividad científi-
ca típico de la época. En efecto, el bel-
ga Charles François Antoine Morren, 
trabajando con plantas de vainilla en un 
invernadero en Gante, logra en 1836 la 
fertilización manual de la vainilla (3). A 
diferencia de ahora, la difusión de este (y 
otros) hallazgos, más que por artículos 
científicos, se limitaba a conferencias y 
demostraciones dirigidas tanto a cientí-
ficos como a público en general, además 
de por correspondencia escrita. Es así 
como la información llega a la isla Reu-
nión, donde en 1843 un esclavo nativo, 
Edmond Albius, aplica con éxito esta téc-

nica en las plantaciones de vainilla de la 
isla. Se estima que la fertilización natural 
de la vainilla ocurre a tasas relativamente 
bajas, de entre 0.65 a 4.9%, mientras que 
la fertilización manual eleva fuertemente 
la eficiencia de polinización a tasas del 
70% en promedio (3). El éxito obtenido 
con la fertilización manual explica la rá-
pida expansión en la producción de vaini-
lla fuera de México. 
El tiempo requerido para la producción de 
vainilla, así como lo costoso de realizar la 
fertilización manual y su beneficio, hacen 
que la vainilla sea una de las especias de 
mayor precio mundial, segunda después 
del azafrán. Actualmente, la vainilla se 
produce en una franja que va del Trópico 
de Cáncer al Trópico de Capricornio, don-
de las condiciones climáticas permiten su 
desarrollo. Dada su alta eficiencia, la fer-
tilización de las flores se realiza de mane-
ra manual, aún en países donde existen los 
polinizadores naturales, como México.
En los últimos sesenta años, el cultivo de 
vainilla se ha extendido por el mundo, 
tanto en términos de extensión cultivada 
como en producción total (Fig. 3). Tan 
solo en 2023, se cosecharon 92 751 hec-
táreas de vainilla, para una producción 
total de 7 432.7 toneladas. La vainilla se 
produce en una docena de países, pero 
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FIGURA 1. (A) Vanilla planifolia creciendo 
sobre árboles (Sean Higgins, https://
mexico.inaturalist.org/photos/9820727); 
(B) flor de V. planifolia (Ariel Salinas, 
https://mexico.inaturalist.org/
photos/130156340); (C) vainas verdes de 
vainilla (Kinardo Flores, https://mexico.
inaturalist.org/photos/22903934); (D) 
vainas fermentadas de vainilla (Pedro 
Franco, https://mexico.inaturalist.org/
photos/2577827). 

FIGURA 2. 
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Research Institute, 
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solo tres de ellos concentran casi las 
tres cuartas partes de la producción 
(Fig. 4). Madagascar produce el 42% 
de la vainilla, seguido por Indonesia, 
con un 25%. México ocupa el tercer 
lugar, con un 7% de la producción.
Casi las tres cuartas partes de la 
vainilla mexicana se produce en el 
estado de Veracruz, principalmente 
en los municipios de Papantla, Gu-
tiérrez Zamora y Tecolutla; la vaini-
lla de Papantla tiene denominación 
de origen. Se produce vainilla tam-
bién en Puebla y Oaxaca (4). La pro-
ducción es suficiente para abastecer 
el mercado nacional, exportándose 
cerca del 10%. 

Beneficio o curado de la vainilla
Como mencioné anteriormente, las 
vainas verdes de vainilla no mues-
tran aún el aroma y sabor carac-
terístico con el que la conocemos. 
Para desarrollarlo, se requiere de un 
proceso conocido como de beneficio 
o de curado.  Este proceso, desarro-
llado tradicionalmente, requiere de 
cuatro etapas. En México sus eta-
pas son inmersión, sudado, secado 
y acondicionamiento (1). En la etapa 
de inmersión, las vainas verdes son 
sumergidas en agua caliente (60 a 70 
grados centígrados) por un periodo 

de tres minutos. Ei objetivo de esta 
etapa es romper la estructura celular 
sin dañar la vaina, permitiendo la 
liberación de enzimas que actuarán 
sobre los componentes de la vainilla. 
En la etapa de sudado, las vainas se 
colocan extendidas en cajas de ma-
dera y se cubren con mantas, con el 
fin de mantener una temperatura de 
aproximadamente 45 grados. Esta 
etapa, además de permitir la acción 
de enzimas sobre los componentes 
de la vainilla, propicia el desarrollo 
de microorganismos, existentes en 
la vainilla y tolerantes a la tempe-
ratura, que participan en la produc-
ción de su aroma característico. Esta 
etapa, dependiendo de la variedad de 
vainilla, puede durar hasta dos sema-
nas. La siguiente etapa es el proceso 
de secado, que se hace al aire libre, 
extendiendo las vainas al sol alter-
nándolo diariamente con periodos 
de sombra. El objetivo de esta etapa 
es el de lograr la deshidratación len-
ta de las vainas. Esto no solamente 
ayuda a la conservación, sino que 
también promueve el desarrollo de 
comunidades de microorganismos 
que ayudan a la formación de aroma 
y sabor. Dependiendo del clima, el 
proceso puede durar hasta cuatro se-
manas, al término de las cuales sus 

propiedades ya se han desarrollado. 
La última etapa del proceso es el 
acondicionamiento, donde las vainas 
secas se colocan en cajas protegidas 
de la humedad, por periodos de hasta 
un mes. Las vainas de mayor calidad 
se comercializan enteras, mientras 
que las de menor calidad se emplean 
para hacer extractos con sabor y aro-
ma a vainilla.
El sabor y aroma resultante depende 
de múltiples factores. Depende de la 
variedad de vainilla empleada, de 
las condiciones de crecimiento de la 
planta (clima, tipo de suelo, nutrien-
tes presentes, etc.) y de los procesos 
que ocurren durante el beneficio, 
incluyendo la acción de las enzimas 
vegetales y el desarrollo de comu-
nidades de microorganismos. Esto 
hace que el sabor y aroma de la vai-
nilla dependa del lugar del mundo en 
el que es producida.
El aroma de la vainilla se debe prin-
cipalmente, pero no únicamente, a 
una sustancia conocida como vanilli-
na (Fig. 5, centro).  Esta sustancia se 
produce naturalmente en la planta de 
vainilla, pero en forma de precursor, 
es decir unida (conjugada) a una mo-
lécula de glucosa, en un compuesto 
conocido como glucovanillina (Fig. 
5, izquierda). Esto hace que el conju-
gado carezca de sabor y aroma, una 
manera mediante la cual la planta 
conserva el compuesto hasta que sus 
propiedades aromáticas son requeri-

das. La separación de la glucosa de 
la glucovanillina (su hidrólisis) se 
da por la acción de enzimas conoci-
das como glucosidasas, provenientes 
tanto de la planta como de las comu-
nidades de microorganismos presen-
tes en la planta durante las etapas de 
sudado y secado, aunque puede con-
tinuar durante el acondicionamiento. 

En la Fig. 5 se muestra también otro 
componente, el 4-anisaldehído, que 
contribuye al aroma y sabor. Sin em-
bargo, se estima que cerca de otros 
70 componentes aportan al aroma y 
sabor de la vainilla natural (1). De 
ellos, quince se encuentran en la 
planta de vainilla conjugados con 
glucosa (glucosilados), por lo que se 
requiere también de la acción de glu-
cosidasas para que sus propiedades 
aromáticas sean liberadas. El aroma 
y sabor de la vainilla natural se da 
por la combinación de los compo-
nentes resultantes. Se sospecha que 
algunos de ellos pueden ser produ-
cidos por comunidades microbianas, 
compuestas tanto de bacterias como 
de hongos microscópicos que se de-
sarrollan durante las etapas de suda-
do, secado y acondicionamiento. 
La vainilla natural es así un produc-
to complejo en sabor y aroma, que 
depende de muchos factores para 
desarrollar estas características, in-
cluyendo la participación de comu-
nidades microbianas. Desde 1874 se 
conoce la estructura de la vanillina y 
desde esa época se han desarrollado 
procesos químicos para su produc-
ción sintética y económica. Ese es 
el compuesto que se emplea para la 
elaboración de las llamadas esen-
cias o saborizantes artificiales, con 
un sabor análogo, que recuerda a la 
vainilla. Y digo que recuerdan a la 
vainilla porque, aunque este produc-
to es idéntico a la vanillina presente 
en las vainas, no está acompañado 
de todos los otros compuestos que 
producen la complejidad de sabo-
res y aromas que se experimentan 
al probar la vainilla producida en 
procesos tradicionales. Siempre que 
puedan, prefieran la vainilla natural, 
aunque evidentemente el costo será 

mayor.

¿Qué viene a futuro? 
Queda mucho por conocer acerca de 
este regalo de México para el mun-
do. A pesar de años de investigación, 
aún es oscura la diversidad genética 
de esta planta y  los procesos que lle-
varon a su domesticación. En 2022 
se obtuvo la secuencia completa del 
genoma de V. planifolia (5), lo cual 
va a ser muy importante para aclarar 
estos aspectos. El conocimiento de 
su genoma también puede ser impor-
tante para esfuerzos de mejoramien-
to, aún incipientes, de esta planta (6). 
El estudio de las comunidades mi-
crobianas y su contribución al de-
sarrollo de sabor y aroma durante el 
beneficiado de la vainilla es un área 
de profundo interés. Estas comuni-
dades se generan con los microbios 
existentes en el entorno donde se 
cultiva y cura la vainilla (7), pero 
se sospecha también la participación 
de microorganismos que viven en 
el interior de la planta, los llama-
dos microorganismos endófitos (8). 
Aún es temprano para describir en 
detalle estas comunidades, pero se 
espera que el conocimiento de ellas 
permita en lo futuro el estableci-
miento de comunidades planeadas 
de microorganismos, con la idea de 
producir variantes de sabor y aroma 
de la vainilla.
Existen también desarrollos ten-
dientes a aumentar la eficiencia de 
producción de vanillina, abrevian-
do al menos el proceso de benefi-
cio (9). Tan solo el año pasado se 
describió la variante de una enzi-
ma que puede lograr no solo la pro-
ducción de vanillina a través de su 
precursor, sino tomar también otros 
precursores distintos para la pro-
ducción de aldehídos aromáticos, 
abriendo la puerta a procesos que 
enriquezcan el rango de aromas y 
sabores de la vainilla.
Por último, y en algo que parece 
ciencia ficción, se está explorando 
la posibilidad de modificar genética-
mente a microorganismos para que 
produzcan, a partir de sus compo-
nentes, el sabor y aroma a vainilla. 
Estos esfuerzos buscan modificar el 
metabolismo de bacterias, hongos o 
aún plantas para que produzcan fa-
milias de compuestos que reproduz-
can las características de la vainilla 
(11). Sí, lo sé, suena imposible de 
realizar. Pero no sería la primera vez 
que los avances científicos vuelvan 
posible lo que creíamos imposible. 
Espero con ansia el futuro, que tiene 
un aroma tan seductor como la pro-
pia vainilla. 

Esta columna se prepara y edita se-
mana con semana, en conjunto con 
investigadores morelenses conven-
cidos del valor del conocimiento 
científico para el desarrollo social y 
económico de Morelos.
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FIGURA 3. LA vainilla en el mundo. Izquierda, superficie cosechada; Derecha, producción mundial. Elaboración propia a partir 
de datos disponibles en https://www.fao.org/faostat/en/#data/QCL

FIGURA 4. PRINCIPALES países productores de vainilla. Elaboración propia a partir de 
datos disponibles en https://www.fao.org/faostat/en/#data/QCL

FIGURA 5. ALGUNOS compuestos presentes en la planta de vainilla. En 
la estructura de la glucovanillina se marca con un círculo rojo el sector 
correspondiente a la vanillina. La separación en sus componentes se da por 
la acción de enzimas glucosidasas. Figuras tomadas de https://commons.
wikimedia.org/wiki/File:Glucovanillina.gif 
https://es.wikipedia.org/wiki/Vanilina y https://es.wikipedia.org/wiki/4-
Anisaldeh%C3%ADdo
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Integrado por J. Arnoldo Bautista Corral 
(Escrito por Manuel Ansede)

Una querida colega y amiga nos comparte el presente 
artículo, escrito por Manuel Ansede y publicado el 10 
de enero de 2025 en la sección de Ciencia y Materia - 
Medicina del diario El País de España. Veamos que nos 
comenta sobre el tema…

El laboratorio del último ganador 
del Nobel de Química, con la in-
vestigadora Susana Vázquez a la 
cabeza, habla de “democratizar” el 
descubrimiento de terapias.

El estadounidense David Baker, ganador del último 
Nobel de Química, proclama que la humanidad está 
viviendo una transformación tan trascendental como lo 
fue aprender a manejar los metales al final de la Edad 
de Piedra. Él habla de “la revolución del diseño de pro-
teínas”, comparable también a la Revolución Industrial, 
que cambió el planeta con sus máquinas de vapor. Su 
laboratorio, en la Universidad de Washington, anuncia 
este miércoles que sus disruptivos programas de inteli-
gencia artificial, por los que Baker ganó el Nobel, han 
logrado por primera vez crear un tratamiento experi-
mental para una enfermedad olvidada por las grandes 
farmacéuticas. Al frente de esta hazaña científica está 
la bioquímica mexicana Susana Vázquez, que acaba 
de dejar Estados Unidos para incorporarse al Centro 
Nacional de Investigaciones Oncológicas, en Madrid.

El laboratorio de Baker inventa proteínas que no exis-
ten en la naturaleza. Hace un par de años, sus miem-
bros presentaron “la primera medicina de proteínas 
diseñadas por ordenador”: una vacuna contra la covid, 
llamada SKYCovione, que ya se usa en Reino Unido y 
Corea del Sur. Los investigadores también han creado 
algunas moléculas muy prometedoras contra la gripe 
y el cáncer de cerebro. En su último año de doctorado, 
Vázquez propuso intentarlo con una de las 23 enferme-
dades tropicales desatendidas según la Organización 
Mundial de la Salud: el envenenamiento por mordedu-
ra de serpiente, que provoca más de 100,000 muertes al 
año y el triple de amputaciones. Ella y sus colegas em-
plearon RFdiffusion y ProteinMPNN, dos programas 
de inteligencia artificial que diseñaron unas proteínas 
hasta entonces inexistentes, capaces de neutralizar las 
mortíferas toxinas de la picadura de la cobra, al menos 
en las simulaciones computacionales.

Vázquez, nacida en Querétaro hace 31 años, estaba ha-
ciendo deporte, corriendo por Seattle, cuando recibió 
un mensaje de correo electrónico con los primeros re-
sultados de los experimentos en animales. “Mi corazón 
se detuvo y tuve que frenar para leer el correo. Fue su-
peremocionante, porque algunos de los ratones habían 
sobrevivido al 100% a dosis letales de veneno”, reme-
mora. Su estudio se publica este miércoles en la revista 
Nature, escaparate de la mejor ciencia mundial. Los 
autores creen que, más allá de las mordeduras de ser-
piente, su éxito inicial sugiere que la inteligencia arti-
ficial “puede ayudar a democratizar el descubrimiento 
de terapias”, sobre todo en el caso de las devastadoras 
enfermedades olvidadas, gracias al ahorro “sustancial” 
de dinero y recursos.
 

Más de dos millones de perso-
nas sufren un envenenamiento 
por mordeduras de serpientes 
cada año, sobre todo en Áfri-
ca, Asia y América Latina. 
Las toxinas inoculadas pue-
den provocar parálisis y he-
morragias. Pese a la magnitud 
del problema, los tratamientos 
actuales emplean una estrate-

gia tosca y a menudo ineficaz, desarrollada hace más 
de un siglo: inyectar veneno de serpiente a caballos, 
extraer su sangre y obtener los anticuerpos específicos 
generados. “Desafortunadamente, hay muy poco finan-
ciamiento, tanto de las entidades académicas como de 
las grandes empresas farmacéuticas, para mejorar los 
tratamientos actuales para mordeduras de serpientes”, 
lamenta Vázquez.

David Baker, nacido en Seattle hace 62 años, ganó la 
mitad del Nobel de Química del año pasado. La otra 
mitad se dividió entre Demis Hassabis y John Jumper, 
dos investigadores de la empresa Google DeepMind 
que fueron esenciales en el desarrollo de AlphaFold, 
un sistema que predice la estructura de las proteínas 
con una precisión sin precedentes. 
Para entender la complejidad del desafío, una molécula 
de agua tiene dos átomos de hidrógeno y uno de oxíge-
no, con la sencilla fórmula H₂O. La proteína que nos 
permite respirar, la hemoglobina que enrojece la san-
gre, es C₂₉₅₂H₄₆₆₄N₈₁₂O₈₃₂S₈Fe₄.

Baker marca distancias con la multinacional estadou-
nidense. “Hay una gran diferencia entre mi laborato-

rio —que es 
t o t a l m e n -
te abierto, 
r e c i b i m o s 
v i s i t a n t e s 
de todo el 
mundo y 
c o m p a r t i -
mos la infor-
mación— y 
una empresa 

como Deepmind, que es totalmente cerrada”, subrayó 
el investigador en una entrevista con EL PAÍS en 2023. 
“Ser un sistema abierto te aporta muchas más ideas. El 
libre intercambio de información beneficia el avance 
de la ciencia”, sentenció. Google DeepMind abrió parte 
de sus sistemas después de que Baker compartiese los 
suyos de manera gratuita.

El ganador del Nobel se muestra muy optimista, en un 
mensaje enviado este martes a este periódico. “¡Creo 
que las proteínas diseñadas podrían ayudar con mu-
chas enfermedades problemáticas!” exclama Baker, 
director del Instituto para el Diseño de Proteínas de la 
Universidad de Washington. “La ventaja del diseño es 
que puedes incorporar todas las propiedades necesarias 
en el fármaco, algo que es muy difícil de lograr con 
otros métodos actuales de descubrimiento de medica-
mentos”, argumenta.

La biotecnóloga belga Els Torreele ayudó a fundar la 
Iniciativa Medicamentos para Enfermedades Olvida-
das (DNDi, por sus siglas en inglés), una organización 
sin ánimo de lucro que busca nuevos tratamientos con-
tra las enfermedades desatendidas, que afectan a más 
de 1,000 millones de personas. Torreele cambió la his-
toria de los fármacos en 2019, cuando dirigía la cam-
paña de acceso a medicamentos esenciales de Médicos 
Sin Fronteras. Ella y sus colegas querían demostrar que 
inventar un fármaco no cuesta 2,500 millones de euros, 
como aseguraban las grandes farmacéuticas. Lo logra-
ron. La DNDi invirtió 55 millones de euros en el desa-
rrollo del fexinidazol, el primer tratamiento oral contra 
la enfermedad del sueño, una infección transmitida por 
moscas tsetsé y provocada por parásitos que inflaman 
el cerebro.

Torreele es escéptica respecto a la promesa de “de-
mocratización” aparejada a la inteligencia artificial. 
“Democratizar el descubrimiento de fármacos impli-
caría que el acceso a los macrodatos y a las potentes 
herramientas computacionales estuviera ampliamente 
disponible y fuera asequible, de manera que cualquiera 
pudiera utilizarlos en sus laboratorios. Dudo que esto 
ocurra en un futuro cercano, dado el coste de los ma-
crodatos, de los centros de datos y de la capacidad com-
putacional, incluidas las emisiones de gases de efecto 
invernadero”, opina la biotecnóloga.

La investigadora belga no cree que la generación de 
moléculas candidatas a medicamentos sea el principal 
cuello de botella para el desarrollo de fármacos, al me-
nos en la mayoría de las enfermedades. Torreele con-
sidera que “el verdadero desafío” —ante una industria 
farmacéutica que quiere máximos beneficios de sus 
inversiones— está en los costosos ensayos clínicos con 
miles de personas, para comprobar que un tratamiento 
experimental es seguro y eficaz.

“Con la disminución generalizada de los fondos (pro-
cedentes de donantes) dedicados a la salud global, 
incluso las organizaciones sin ánimo de lucro, como 
DNDi, se enfrentan a crecientes dificultades para mo-
vilizar recursos”, alerta Torreele. “Por supuesto que es 
positivo disponer de más candidatos a medicamentos, 
pero convertirlos en medicamentos reales, de tal ma-
nera que se garantice un acceso asequible y equitativo 
para los pacientes donde y cuando los necesiten, es el 
principal cuello de botella hoy en día. Y no veo cómo 
la inteligencia artificial podría ser útil en este aspecto”, 
advierte.

Fuente:https://elpais.com/ciencia/2025-01-16/la-inteligencia-artificial-crea-por-primera-vez-un-tratamiento-para-una-enfermedad-olvidada-por-las-farmaceuticas.html 

La inteligencia artificial crea por primera vez un tratamiento 
experimental para una enfermedad olvidada por las farmacéuticas
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Mayores informes: 
777-3124256  

Horario 11:30 am. a 1:30 pm. 

Panorámicas, totalmente 
planas, en la entrada de 

Yautepec

VENDO 15 HECTÁREAS

A V E O  2 0 1 2 ,  a u t o m á t i -
c o,  p r e c i o s o,  t o d o  p a g a -
do, eléctrico, clima, estéreo, 
r ines  Tel:777-1516341  CG

SONIC standard con aire, mag-
nífico estado, factura agencia a 
mi nombre  Tel:777-2651760  CG 

ALTIMA ´2015, advance, plata, 
interior negro en piel, factu-
ra agencia, excelentes condi-
ciones  Tel:777-1344412  CG 

VERSA  2014, standard, pre-
c i o s o,  u n  d u e ñ o,  f a c t u r a 
agencia ,  todo pagado,  s in 
peros  Tel:777-2094259  CG 

JETTA 2010, precioso, seminue-
vo, automático, eléctrico, clima, 
llantas nuevas, factura original, 
todo pagado  Tel:777-2094259 

JET TA  2017, standard, ver-
sión confortline, color rojo, 
pocos kilómetros, está impe-
cable  Tel:777-2651760  CG 

RENAULT  safran 2011, todo 
pagado, llants nuevas, color 
negro, en buenas condicio-
nes   Tel :777-5653774  CG 

A V I S O S  
CL ASIFICADOS

 CONTÁCTANOS: 

AUTOS INMUEBLES VARIOS EMPLEOS

777-311-46-31 al 34 ext. 247
777-311-61-11 

Busca Nuestras 

Nuevas Promociones 

ENVÍANOS TUS ANUNCIOS A WHATSAPP 

777 351 15 15 

Lunes 20 de Enero de 2025

AUTOS

Q U I E R E S  C A S A  R A P I D O, 
INVERSIONISTAS, TERRENO 
200 M2. TODOS SERVICIOS, 
CISTERNOTA, UBICADISIMO, 
CONSTRUCCION 40% $500,000 
INICIALES, RESTO NEGOCIA-
BLES TOTAL $870,000 OCOTE-
PEC, 777-1618559 CLA20618  

Deposítalo en nuestras oficinas:  AV. VICENTE GUERRERO 777 COL. TEZONTEPEC O EN CUALQUIER OXXO DEL ESTADO

SECCIÓN

TELÉFONO

  - EL ANUNCIO PAGADO APARECE AL DÍA SIGUIENTE - CORTESÍA SUJETA A DISPONIBILIDAD DE ESPACIO Y HORARIOS

            *No se aceptan fotocopias, papeles en blanco, sólo cupones originales para ser publicados  *El anuncio se publicará 3 días.
        *LA PROMOCIÓN NO APLICA EN CASA, CONDOMINIO, DEPARTAMENTO, LOCALES, BODEGAS, RENTA Y VENTA, 
       RECAMARAS EN RENTA, TERRENOS, TRASPASOS.
• NOTA LA UNIÓN DE MORELOS NO SE HACE RESPONSABLE DE PUBLICACIONES POR MEDIO DE ESTE CUPÓN.

Permítenos servirte mejor, escribiendo con claridad tu texto.

ESCRIBE AQUÍ TU ANUNCIO.  (MÁXIMO 13 PALABRAS)

CUPÓN : 19 VIGENCIA: 
20 ENERO DE 2025

ANÚNCIATE GRATIS

CUATRO llantas michellin 3/4 
vida, medida 205-55-r16 baratas, 
estorban  Tel:777-2094259  CG

C UAT R O  l lantas  con r ines 
d e  a l u m i n i o  n u e vo s  2 1 5 -
45-r17  nu evos,  c inco  b i r -
los, costarón $16,500 deme 
$14,000 Tel:777-2094259  CG 

OTRAS 
MARCAS

INMUEBLES

CASAS EN
VENTA

VARIOS

OFERTAS
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Primera Publicación

EDICTO
EDICTO

ALEXIS JAIR VELAZCO ALCOCER
EN EL LUGAR DONDE SE ENCUENTRE

En este Juzgado Segundo Familiar de Primera 
Instancia del Noveno Distrito Judicial en el Estado, con 
residencia en Jiutepec, Morelos, se radica en la Ter-
cera Secretaria bajo el expediente número 636/2023 
relativo a la CONTROVERSIA FAMILIAR SOBRE 
GUARDA, CUSTODIA, ALIMENTOS Y DEMÁS PRES-
TACIONES, promovido por MICHEL KAREN FIGUEROA 
ARANDA contra ALEXIS JAIR VELAZCO ALCOCER 
en el cual se ordenó emplazar por medio de edictos 
a ALEXIS JAIR VELAZCO ALCOCER, por ignorarse 
su domicilio haciendo de su conocimiento que tiene 
un plazo de TREINTA DÍAS contados a partir del día 
siguiente al de la última publicación para contestar 
la demanda entablada en su contra, asimismo se le 
requiere para que designe domicilio procesal para oír y 
recibir notificaciones en esta ciudad de Jiutepec, More-
los, con el apercibimiento de que en caso de no hacer-
lo las subsecuentes notificaciones aún las de carácter 
personal se les harán y les surtirán efectos a través 
de la publicación en el Boletín Judicial, haciéndole de 
su conocimiento que tiene la opción de señalar para 
tal efecto algún medio electrónico ( correo electrónico, 
teléfono celular con aplicación whatsApp, etc) requi-
riéndosele para que de igual forma designe abogado 
patrono que lo asesore en términos de los dispositivos 
legales 47 y 48 del Código Procesal Familiar en vigor; 
quedando a su disposición las copias de traslado de 
la demanda y documentos anexos a la misma en la 
Tercera Secretaria de este Juzgado.

NOTA.- Para su publicación en el periódico de 
mayor circulación del Estado de Morelos y en el Boletín 
Judicial, por tres veces de tres en tres días conse-
cutivos.

Jiutepec, Morelos; 10 de enero de 2025.
SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. MIRNA GUINETT CORONA ALONSO

Vo Bo
JUEZ SEGUNDO FAMILIAR DE PRIMERA INS-

TANCIA DEL NOVENO DISTRITO JUDICIAL EN EL 
ESTADO DE MORELOS

D. EN D. VERONICA ISABEL GARCÍA HIGUERA

Primera Publicación

EDICTO

Primera Publicación

EDICTO

Segunda Publicación

AVISO NOTARIAL

EDICTOS, AVISOS 
NOTARIALES Y 

CONVOCATORIAS

INVIERTA

MAYORES INFORMES:

777- 31 24 141
777- 35 82 493VIGILANCIA LAS 24 HRS. Y 

ACCESO CONTROLADO

En la zona Residencial
Más Exclusiva

 De Cuernavaca Vista Hermosa 
y Lomas de Vista Hermosa

Segunda Publicación

EDICTO
EDICTO

AL PÚBLICO EN GENERAL.

En este Juzgado Civil de Primera Instancia del 
Séptimo Distrito Judicial en el Estado de Morelos, 
con residencia en Jonacatepec, Morelos, se encuen-
tra radicado el Expediente Civil número 166/2024-2 
relativo al Juicio Sucesorio intestamentario a bienes de 
EUSEBIO GONZALEZ PLIEGO también conocido como 
EUSEBIO GONZALEZ y como EUCEBIO GONZALEZ 
PLIEGO ,quien tuvo como último domicilio el ubicado 
en CALLE GUERRERO SUR NUMERO 12, COLONIA 
CENTRO DEL POBLADO DE SAN JOSE QUEBRANTA-
DERO, DEL MUNICIPIO DE AXOCHIAPAN, MORELOS 
y falleció el día DOCE DE ABRIL DE DOS MIL VEIN-
TITRES, denunciado por EUSEVIO y FRANCISCO DE 
APELLIDOS GONZALEZ SANCHEZ, por lo cual se 
convoca a todos los que se consideren con derecho a 
la herencia y a los acreedores, para que se presenten 
en el juicio a deducirlos en términos de ley; Asimismo, 
se hace saber que se señalan las ONCE HORAS DEL 
TRES DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTICINCO, para 
que tenga verificativo el desahogo de la JUNTA DE 
HEREDEROS, prevista por el artículo 723 del Código 
Procesal Familiar en vigor.

Para su publicación en días y horas hábiles en 
términos de ley, es decir por dos veces de diez en diez 
días, en uno de los Periódicos de mayor circulación y 
en el Boletín Judicial que edita el Honorable Tribunal 
Superior de Justicia del Estado.

Jonacatepec, Morelos, 14 de Noviembre de 
2024.

LIC. YANET GABRIELA PEREGRINA RIVERA
SEGUNDA SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. JEMIMA ZÚÑIGA COLÍN
JUEZ CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL
SÉPTIMO DISTRITO JUDICIAL DEL ESTADO 

DE MORELOS

Segunda Publicación

EDICTO
EDICTO

Ante este Juzgado Primero Familiar de Primera 

Instancia del Sexto Distrito Judicial en el Estado, se 

encuentra radicado en la Primera Secretaría, expe-

diente número 1006/2024-1, relativo a la Sucesión 

testamentaria a bienes de ÁNGEL GARCÍA SÁNCHEZ 

y CATALINA RUIZ MUÑOZ, quien tuvo como último 

domicilio el ubicado en CALLE LEONA VICARIO NUME-

RO 29, COLONIA IGNACIO ZARAGOZA, CUAUTLA, 

MORELOS.

Se convoca a quienes se consideren con dere-

chos a la herencia y acreedores a la presente sucesión 

para que comparezcan a deducirlos, señalando fecha 

para la audiencia de Junta de Herederos las DOCE 

HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DIEZ DE FEBRE-

RO DE DOS MIL VEINTICINCO.

Publíquese por dos veces de diez en diez días en 

el periódico “LA UNIÓN DE MORELOS” y en el boletín 

judicial editado en el Estado.

H. H. CUAUTLA, MORELOS; VEINTICINCO DE

NOVIEMBRE DE 2024.

JUEZ PRIMERO FAMILIAR DE PRIMERA INS-

TANCIA DEL SEXTO DISTRITO JUDICIAL DEL ESTADO 

DE MORELOS.

D. en D. ALEJANDRO HERNÁNDEZ ARJONA.

SECRETARIA DE ACUERDOS.

LIC. ELIA CIRENE BETSABET BALBUENA GON-

ZALEZ.

18 LUNES 20 de Enero de 2025AVISOS CLASIFICADOS CONTÁCTANOS 777-311-46-31 AL 34 EXT. 247
www.launion.com.mx 



@
uniondem

orelos
launion.com

.m
x

LA UNIÓN DE MORELOS 19LUNES 20
ENERO 2025

Este 2025 pinta para ser 
el mejor año para el 
futbolista morelense 

Víctor Daniel López Sáma-
no, quien llegaría próxima-
mente al futbol europeo. Jugaría con el 
Dundee FC en la Primera División de 
Escocia.
Lo anterior trascendió en sitios espe-
cializados en fichajes como Draft Liga 
Mx. El mediocampista, originario de 
Amacuzac, llegaría con 21 años y con 
deseos de revancha tras tener pocos 
minutos el torneo pasado con el Que-
rétaro, club al que fue cedido por el 
Monterrey.
Al “Chespiro” se le vio haciendo la 
pretemporada con los Gallos Blancos; 
sin embargo, al inicio del Clausura 
2025 de la Liga MX no fue registrado 
en el futbol mexicano.
El Dundee FC juega en el Dens Park y 
compite en la máxima categoría del fut-
bol escocés. Cuenta actualmente en sus 
filas con los también jugadores mexica-
nos César Garza y Antonio Portales.
Víctor Daniel se uniría a la lista de 
futbolistas morelenses que han vestido 
playeras de equipos europeos: Raúl Pa-
redes jugó en el Schalke 04 del futbol 
alemán en 1988; en 2011, Santiago Pa-
lacios Macedo defendió al De Treffers 
de la tercera división de Holanda y en 
2015 al Roda JC de la segunda división 
holandesa.

Jugaría morelense 
en Escocia

 » EL MEDIOCAMPISTA tlahuica Víctor 
Daniel López Sámano, de Amacuzac, 
llegaría al Dundee FC de la primera división 
escocesa

MARCO AVELINO MEDINA 
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Inicia fase final de 
torneo de voleibol 
en Flores Magón

 » HOY SE llevarán a cabo 
los partidos de cuartos de 
final y de semifinales del 
Torneo “Amigas de Oro”

Luego de 17 jornadas, el tor-
neo de voleibol de la colo-
nia Ricardo Flores Magón 

“Amigas de Oro” llega a su fase fi-
nal. Hoy se jugarán los partidos de 
cuartos de final y de semifinales en 
las canchas de la unidad deportiva 
de la localidad mencionada.
A las 4:20 de la tarde, las Guerre-
ras, que se ubicaron en tercer lugar 
general, se enfrentarán a Estación, 
que terminó como sexto lugar ge-
neral, en la cancha 1.
A esa misma hora, pero en la can-
cha 2, el Andrómeda, cuarto lugar 
general, les hará los honores a las 
Divas, que terminaron en el quinto 
peldaño de la competencia del tor-
neo regular.
Las semifinales comenzarán in-
mediatamente, a las 17:20 horas. 
El Canalla, que pasó directo a 
esta ronda por ser líder general, se 
medirá al ganador del duelo entre 
Guerreras y Estación.
En la otra serie, La Unión, segundo 
lugar general, enfrentará al cuadro 
ganador del duelo entre el Andró-
meda y las Divas. Se esperan parti-
dazos rumbo a la Final, a realizarse 
el lunes 27 de enero.

MARCO AVELINO MEDINA 
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Un joven fue arrestado durante un cateo que 
realizaron elementos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal y de Servicios Periciales de 
la Fiscalía Regional Sur-Poniente en una casa 
que se ubica en la colonia Cuauhtémoc de este 
municipio, donde habrían hallado “cristal” e 
incautaron un vehículo.
La Fiscalía General del Estado (FGE) in-
formó que dicho operativo se llevó a cabo 
tras una denuncia en la que daban a cono-
cer que supuestamente vendían droga en la 
vivienda.
Por ello iniciaron las investigaciones, que 
derivaron en la obtención de una orden de 

cateo emitida por el órgano jurisdiccional 
en el lugar.
Este fin de semana, las autoridades efectua-
ron la diligencia ministerial. Al llegar a la 
casa, un individuo intentó darse a la fuga a 
bordo de un vehículo Nissan Tiida de color 
azul, con placas de circulación del Estado de 
México.
Sin embargo, sometieron a quien dijo llamar-
se Christian Alexis “N”, de 23 años de edad, a 
l que habrían descubierto en posesión de ocho 
dosis de “cristal”.
Asimismo, en el interior del inmueble pre-
suntamente encontraron 15 dosis más de la 
misma droga.
Por último, el joven, el automóvil y la droga 
fueron turnados ante el Ministerio Público.

Silverio Mora, exayudante de la colonia Ig-
nacio Bastida, fue asesinado a balazos en esa 
localidad de este municipio, la mañana del 
domingo.
Al respecto, la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) informó que los 
homicidas llegaron a bordo de un vehículo 
Nissan Versa de color blanco a la calle Benito 
Juárez de la mencionada colonia.
En seguida, los delincuentes dispararon con-

tra el hombre, quien cayó al suelo.
Ante dicha situación, testigos reportaron el 
ataque en el número de emergencias 911, al 
filo de las 08:29 horas.
Paramédicos y agentes policiacos arribaron al 
lugar, pero ya no pudieron salvarle la vida a 
Silverio Mora.
La escena del crimen fue resguardada por los 
uniformados, en espera del personal de la Fis-
calía Regional Oriente que se encargaría de 
las primeras investigaciones del caso.
Más tarde, auxiliares forenses realizaron el 
levantamiento del cadáver.

 › Fue detenido en la colonia Cuauhtémoc de Puente de 
Ixtla, en presunta posesión de varias dosis de "cristal"

Capturan a joven durante un cateo

Una mujer fue asesinada a ti-
ros en la colonia Centro de 
la cabecera de este munici-

pio, la tarde del domingo.
Al respecto, fuentes policiales in-
formaron que a las 17:48 horas de 
ayer, la víctima se encontraba en la 
calle Ramón Corona de la citada co-
lonia, cuando fue atacada con arma 
de fuego.
La afectada cayó al suelo, mien-
tras que comerciantes, vecinos y 
transeúntes corrieron en busca de 
protegerse.

A los pocos minutos arribaron para-
médicos, quienes ya no pudieron sal-
varle la vida a la mujer.
En seguida, elementos policiacos 
acordonaron la escena del crimen y 
solicitaron la intervención de la Fis-
calía Regional Oriente.
Una vez finalizadas las pesquisas, au-
xiliares forenses trasladaron el cuer-
po a la morgue, donde permanecía en 
calidad de desconocida hasta el cierre 
de esta edición.
Derivado de este hecho, policías rea-
lizaron patrullajes, pero no pudieron 
encontrar al o los agresores.
de violación y abuso sexual registra-
dos entre los años 2021 y 2022 en los 
municipios de Cuautla y Yautepec, y 
al momento se ha logrado sentencia 
en tres de los casos, pero continúan 
los procesos penales en su contra.

Asesinan a una 
mujer en Cuautla

 » FUE ATACADA a balazos 
en la colonia Centro de la 
cabecera de ese municipio

HOY NO CIRCULA

MARTES MIÉRCOLES JUEVES

FORANEOS O 
CON PLACAS     
EXTRANJERAS

LUNES VIERNES
 » 5-6  » 7-8  » 3-4  » 1-2  » 9-0

No pueden circular de lunes a viernes en el horario de 5 a 11 horas.
No circulan los sábados de 5 a 22 horas.
No circulan un día entre semana (según la terminación de su placa) de 5 a 22 horas.

HOLOGRAMA 1
No circulan el primer y tercer sábado de cada mes si su placa termina 
en número impar. (1,3,5,7,9)  Si la placa del vehículo termina en un nú-
mero par, descansará el segundo y cuarto sábado del mes. (2,4,6,8,0)

HOLOGRAMA 2
no pueden circular 
ningún sábado.

Matan a exayudante de la colonia Ignacio 
Bastida de Yautepec
 › Fue privado de la vida a balazos, en esa misma localidad

LA VÍCTIMA 
QUEDÓ sin vida 
en la escena del 

crimen.

CO
RT

ES
ÍA

CO
RT

ES
ÍA

LA DROGA 
QUEDÓ a cargo 

del Ministerio 
Público.

ALEJANDRO LÓPEZ / YAUTEPEC

ALEJANDRO LÓPEZ / CUAUTLA

ALEJANDRO LÓPEZ / PUENTE DE IXTLA
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Un hombre muerto y tres 
personas heridas fue el sal-
do de una riña en la colonia 

Centro de la cabecera de este mu-
nicipio.
De acuerdo con información de la 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), los hechos 
ocurrieron alrededor de las 21:00 
horas del sábado lo que generó una 
intensa movilización, ya que repor-
taron una pelea y que había varias 
personas heridas.
Paramédicos atendieron a tres indi-
viduos, quienes fueron trasladados 
a un hospital. Asimismo, un hom-
bre perdió la vida en el lugar.
Peritos llevaron a cabo las investi-
gaciones correspondientes, en tan-
to que el Servicio Médico Forense 
(Semefo) realizó el levantamiento 
del cadáver del individuo, de quien 
no se había revelado la identidad 
hasta el cierre de esta edición.
De acuerdo con información de 
fuentes consultadas por La Unión 
de Morelos, hay un detenido –quien 
presuntamente es un exconcejal— 
que podría estar relacionado con 
este hecho.

Un individuo fue privado de la vida 
con arma de fuego en la colonia 
Justo Sierra de este municipio, la 
mañana del domingo.
Al respecto, fuentes policiales die-
ron a conocer que a las 08:20 horas 
de ayer, en el número de emergen-
cias 911 se registró una llamada 
para informar que una persona aca-
baba de ser atacada a balazos en la 
calle Guatemala de la citada colo-
nia.
Unos minutos después arribaron 
agentes policiacos y paramédicos, 
quienes localizaron a la víctima sin 
signos vitales.
La escena del crimen fue acordona-
da por los policías, que comunica-
ron el hecho a la Fiscalía Regional 
Sur-Poniente.
Más tarde, personal del Servicio 
Médico Forense efectuó el levanta-
miento del cadáver, cuya identidad 
aún era desconocida hasta el cierre 
de esta edición.

Riña en Hueyapan 
deja un muerto y 
tres heridos
 › Varios individuos 

participaron en una pelea 
en la cabecera de ese 
municipio; uno falleció y 
tres fueron hospitalizados y 
habría un detenido

ALEJANDRO LÓPEZ ARCE  /      
HUEYAPAN

Un individuo 
fue asesinado en 
Mazatepec
 › Lo mataron a balazos en 

la colonia Justo Sierra; se 
desconoce su identidad

ALEJANDRO LÓPEZ ARCE  /      
MAZATEPEC
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LUNES 20 
DE ENERO 2025

AÑO 31
N Ú M E R O 
11,049

CUERNAVACA,
MORELOS

HOY NO CIRCULA AMARILLO 5-6

MATAN A 
EXAYUDANTE 
DE LA COLONIA 
IGNACIO BASTIDA 
DE YAUTEPEC

RIÑA EN HUEYAPAN DEJA UN MUERTO 
Y TRES HERIDOS

CAPTURAN A JOVEN 
DURANTE UN CATEO

 › Fue privado de la vida 
a balazos, en esa misma 
localidad

 › Fue detenido en la colonia Cuauhtémoc de 
Puente de Ixtla, en presunta posesión de varias 
dosis de "cristal"

 › Lo mataron a balazos en la colonia Justo Sierra; se desconoce su identidad
UN INDIVIDUO FUE ASESINADO EN MAZATEPEC

P›23

Asesinada a tiros
 » UNA MUJER fue privada de la vida en la colonia Centro de la cabecera municipal de Cuautla

EL ATAQUE SE registró en la calle Ramón Corona, la tarde del domingo.

CO
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ÍA

CO
RT

ES
ÍA

 › Varios individuos participaron en una pelea en 
la cabecera de ese municipio; uno falleció y tres 
fueron hospitalizados y habría un detenido P›22P›23

P›22

P›22


